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Es el director gene
ral de Fincomún, So
ciedad Financiera Po

pular que cumple 28
añosenetmeícado,;l&':
Sofípo otorga créditos
a qaíep: ife pé ui t pe
queño negocio, desde
puestos de jugos o ta
males, Pese ala pan
demia, creció 8 por
ciento el otorgamien
to de créditos y 4 por

1 ciento en clientes, con
; un índice de morosi 
dad de 1.13 por ciento.
 "

Greenpeace vs la LIE

T Tn tribunal le negó a la organización internacional
vJ ambientalista Greenpeace la suspensión al ampa
ro que promovieron en contra de las modificaciones del
Ejecutivo a la Ley de la Industria Eléctrica (LIE).

La magistrada Rosa Elena González Tirado, del
Primer Tribunal Colegiado de Circuito en Materia Ad
ministrativa Especializado en Competencia Económica,
Radiodifusión y Telecomunicaciones, consideró que to
davía no existen afectaciones con la reforma.

La organización ha señalado en diversas ocasiones
que los cambios a la LIE implican afectaciones en temas
ambientales, de competencia económica tal como lo ha
señalado la Cofece, además de favorecer a la Comisión
Federal de Electricidad (CFE), que lleva Manuel Bart
lett, en detrimento del derecho que tienen los mexica
nos a un medio ambiente sano.

Si bien aún no se resuelve el fondo del amparo, la
negativa de suspensión a los efectos de la LIE, podría
marcar un precedente sobre la decisión que tomen los
tribunales en adelante.

La reforma a la LIE ha generado múltiples debates y
criterios dentro y fuera del Poder Judicial, especialmen
te después de que la Suprema Corte de Justicia no de
claró la inconstitucionalidad de la norma, y que tanto el
Ejecutivo como la Secretaría de Energía (Sener) lo consi
deraran como un triunfo a los cambios que privilegian la
operación de la CFE contra la participación de privados.

Será interesante conocer la resolución final de los tribu
nales y si es que el tema no regresa a discusión en la Corte
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Desarrollo
laboral

Aquí le hemos comentado
sobre la problemática de la
escasez de chips y la crisis
que viven distintos sectores
industriales a nivel mundial,
así como la intención de
que la región de Norteamé
rica, especialmente México,
participen de manera más
activa en la fabricación de
estos componentes.

De inicio, parece que to
do va bien. La próxima se
mana Ménica Duheni, ti
tular de la Unidad de Inte
ligencia Económica Global
de la Secretaría de Econo
mía ,viajará a Palo Alto, Es
tados Unidos y se reunirá
con el sector académico pa
ra que en México se pueda
fortalecer el desarrollo de la
fuerza laboral en la fabrica
ción de semiconductores.

Aunque ya se venía tra

bajando en el fortalecimien
to de esta industria, las co
sas se aceleraron en agosto
pasado, cuando se aprobó la
Ley de Semiconductores de
Estados Unidos, que incluye
52 mil millones de dólares
en incentivos para la fabri
cación de chips e inversio
nes en investigación
y desarrollo.

Y como parte de esa in
versión, México fue invitado
a participar en la cadena de
producción de estos micro
componentes a fin de des
plazar del mercado TMEC
a los productos asiáticos.

Diversos sectores in
dustriales se han declarado
listos una vez que lleguen
nuevas inversiones esta
dounidenses, pero siguen
esperando que el Gobierno
federal dimensione bien es
te momento, que conside
ran un parteaguas económi
co para el País.

Colocación
sustentable

Fibra UNO, que capitanea
Andrés ElMarm, prepara
su regreso a la Bolsa Mexi
cana de Valores (BM) con
una oferta de bonos.

El objetivo del fideico
miso es levantar hasta 10
mil millones de pesos con la
venta de títulos a un plazo
de 10 años.

Los bonos están vin
culados a la sostenibilidad,
lo que significa que Fibra
UNO tendrá que presen
tar una serie de objetivos de
desempeño en materia am
biental o social.

La colocación todavía
no tiene fecha definida, pe
ro se estima que ocurra du
rante la segunda quincena
de septiembre o a más tar
dar en octubre.

Esta colocación va en
línea con las mejoras que
anunció a mediados de es
te año a su Estrategia Am
biental Social y de Gobier
no (ASG) con miras al 2030,
dentro de las cuales planteó
que su nueva deuda contra
tada sea sostenible o vincu
lada a la sostenibilidad.

Al cierre del segundo
trimestre de este año, FU
NO contaba con 633 propie
dades de oficinas, centros
comerciales, industriales y

otras en México, las cuales
sumaban más de 11 millo
nes de metros cuadrados.

El día
del pozole
Los que ajustaron su estra
tegia de ventas, para apro
vechar al máximo este 15 de
septiembre, son los de la ca
dena de pozolerías La Casa
de Toño, que encabeza An
tonio Campos.

Dado que en los años re
cientes los pedidos de pozole
y antojitos mexicanos a do
micilio se dispararon en es
ta fecha en sus restaurantes,
que ya superan los 50 en la
Ciudad de México y su zona
metropolitana, la firma op
tó por suspender su servicio
para comer en sus estableci
mientos y dedicarse única
mente a atender la demanda
de los pedidos para llevar.

Durante el 15 de septiem
bre de 2020 y 2021 la cadena
vio cómo sus restaurantes no
se daban abasto con pedidos
para llevar a lo largo del día

Incluso, en aquel mo
mento tuvieron que suspen
der por algunos instantes la
toma de envíos por aplica
ciones, como Rappi y Uber
Eats, pues era imposible cu
brir tal demanda
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Esperamos una Fed
muy agresiva

El próximo 21 de sep
tiembre habrá Comité
de Tasas de la Reser

va Federal (FOMC, por sus
siglas en inglés), ahí se defi
nirá el rumbo de las tasas en
Estados Unidos y también se
conocerán los daños colate
rales en la economía.

Esto porque es un FOMC
de los que llamo Premium, ya
que además de Comunica
do y conferencia de prensa,
hay revisión de estimaciones
macro oficiales (crecimiento
económico, inflación y des
empleo) y un nuevo diagra
ma de puntos.

Estos FOMC Premium
son sólo en marzo, junio, sep
tiembre y diciembre.

¿Qué debemos de espe
rar?

Lo más obvio será un in
cremento de los fondos fe
derales de 75 puntos base
(pb) para ubicar su nivel den
tro del rango de 3 a 3.25 por
ciento.

Lo menos obvio, que es
pero no sorprenda a los in
versionistas y reaccionen de
manera visceral en los mer
cados financieros, es que la
Fed va a alojarse en la or
todoxia monetaria, tanto en
el Comunicado, como en la
conferencia de prensa y es
pecialmente en el diagrama
de puntos.

Esto quiere decir que va

a recetar un ciclo alcista de
tasas más violento en la ac
tualización del diagrama de
puntos.

Hay que recordar que el
diagrama de puntos es el grá
fico donde cada miembro del
FOMC pone su pronóstico
del cierre de la tasa de refe

rencia para 2022,2023,2024
y de largo plazo.

La mediana de estas pos
turas es la guía que todos
usan para saber la velocidad,
el techo y los tiempos de du
ración de los niveles de los
fondos federales.

Es la posición del banco
central estadounidense sobre
su ciclo de alza

El diagrama vigente es
el del FOMC del 15 de ju
nio, éste señala que los fon
dos federales cerrarían 2022
en un nivel de 3.25 a 3.50
por ciento.

Habría dos incrementos
de 25 pb cada uno en el pri
mer trimestre de 2023, para
alcanzar un nivel de 3.75 a 4
por ciento y bajarían hasta fi
nales de 2024.

Y pues bien, a pesar del
tantrum del mercado, esta
postura se impuso.

De hecho, el mercado ya
descuenta que el banco cen
tral será más agresivo.

Desde ayer, los futuros de
los fondos federales tienen
implícita un alza de 75 pb en

el FOMC del 21 de septiem
bre, para ubicar la tasa de
referencia entre 3 y 3.25 por
ciento; otra igual de 75 pb pa
ra el 2 de noviembre; de 25
pb para el 14 de diciembre y
otra de 25 pb para el primero
de febrero de 2023.

Así, los fondos federales
alcanzarían un rango de 4.25
a 4.50 por ciento y no baja
rían en todo 2023 (ver En
el Dinero del 9 de septiem
bre: 'Ted podría subir hasta
4.254.50").

Incluso, las corredurías
globales ya rebasaron las
expectativas que tiene la
Fed en su último diagrama
de puntos.

El jueves de la semana
pasada, Bank of America ac
tualizó su escenario para los
siguientes movimientos de
la Fed y ahora espera un au
mento de 75 pb en septiem
bre; 50 pb en noviembre; 25
pb en diciembre y 25 pb en
enero.

Con esto, el rango objeti
vo sería de 4 a 4.25 por cien
to a principios de 2023, arri
ba del techo del diagrama de
puntos de junio.

¿A qué ha reaccionado el
mercado?

A que los miembros del
FOMC han mantenido su
postura en múltiples decla
raciones y en los datos macro.

Las declaraciones más
emblemáticas han sido las
de Jerome Powell, en el
evento de Jakson Hole el
26 de agosto, y las que hizo
en el Instituto Cato el 8 de
septiembre.

En ambas, puso como re
ferente y paradigma lo hecho
por Paúl Volcker, quien estu
vo de 1979 a 1987.

Los datos macro más re
cientes animan a la Fed a ser
más hawk, es decir, a violen
tar el alza de su tasa

Y en este contexto, el
mercado laboral sigue muy
apretado en peligro de una
carrera inflación/remunera
ciones:
¦ Los datos semanales de
las llamadas solicitudes con
tinuas de desempleo perma
necen cerca de un mínimo
de 50 años.
¦ La Encuesta de Ofertas de
Empleo y Rotación (JOLTS,
por sus siglas en inglés) re
porta un aumento de las ofer
tas de trabajo y existencia de
dos empleos disponibles por
cada persona que lo busca

Además, la inflación de
agosto reportada el martes
muestra que sigue subiendo
casi de manera generalizada

No hay mucha cien
cia viene una Fed que pue
de pensar en tasas de 5 por
ciento.
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Paquete
Económico 2023
El jueves de la semana

pasada, la Secretaría
de Hacienda y Crédi

to Público (SHCP) entregó
al Congreso de la Unión su
Paquete Económico para
2023 (Paquete) que inclu
ye los Criterios Generales
de Política Económica (CG
PE), la iniciativa de Ley de
Ingresos y el Proyecto de
Presupuesto de Egresos de
la Federación.

La SHCP menciona
que "El programa econó
mico 2023... presenta un
marco macroeconómico y
un proyecto de presupues
to realista y equilibrado".
Ahora toca al Congreso eva
luarlo. El partido en el po
der lo apoyará sin reservas,
mientras que la oposición
lo rechazará o propondrá,
sin éxito, adecuaciones. Lo
más probable es que cuales
quiera que sean los cambios,
se traducirán en un mayor
gasto al presupuestado por
el Gobierno. Si hacemos a
un lado la pantomima de
análisis de los legisladores,
los CGPE presentan, en lo
general, un panorama ma
croeconómico que, desde
mi punto de vista, no es, co
mo afirman, realista

Primero, los CGPE esti
man que el crecimiento real
del PIB en 2022 se ubicará

entre 1.9 y 2.9 por ciento
anual, con una estimación
puntual de 2.4 por ciento. A
estas alturas del año ese in
tervalo se antoja irreal y de
masiado amplio. Por ejem
plo, para lograr el techo del
intervalo que plantea el Go
bierno, el crecimiento de
la economía durante el se
gundo semestre, en relación
con igual período del 2021,
tendría que ser alrededor
del 4 por ciento, lo que en
el contexto mundial y local
actual es a todas luces des
cabellado.

Considero que un in
tervalo más cercano a la
realidad es entre 1.6 y 2.2
por ciento para el año en su
conjunto, lo que ubicaría la
estimación puntual alrede
dor de 1.9 por ciento, menor
al alegre 2.4 por ciento de
las autoridades y por debajo
del promedio de crecimien
to durante el vituperado pe
ríodo neoliberal.

Segundo, me llamó la
atención el intervalo de cre
cimiento real del PIB pro
puesto para 2023 (1.2 a 3
por ciento) no sólo por ser
uno de los más amplios en
la historia de los CGPE, si
no porque considera como
estimación puntual el 3 por
ciento, por encima del pro

medio histórico y en un en
torno donde nuestro princi
pal socio comercial, Estados
Unidos (EU), se encontra
rá muy probablemente en
recesión. Este número sa
lió seguramente del arse
nal de "otros datos" de la
presidencia

Por mi parte, conside
ro que un intervalo realista
debe considerar un entorno
externo adverso (que per
judicará nuestro sector ex
portador), una política mo
netaria restrictiva, y las po
líticas adversas de la 4T, lo
que pondría el crecimiento
del PIB real entre 0.5 y 1.5
por ciento el año próximo. Y
eso sin tomar en cuenta los
efectos del desenlace de la
controversia en el TMEC
por las políticas energéticas
en México.

Tercero, en relación
con la inflación, los CGPE
prevén que se ubique en 7.7
por ciento al cierre de es
te año, lo que es posible, si
bien me parece que se man
tendrá todavía por encima
del 8 por ciento. En cual
quier caso, la diferencia no
será muy significativa Don
de sí hay diferencia impor
tante es en el supuesto de
inflación para 2023. Las au
toridades contemplan que

el ritmo de crecimiento de
los precios "converja al ob
jetivo de política monetaria
del banco central" (3 por
ciento), lo que es una fan
tasía Por un lado, hay sufi
cientes presiones inflacio
narias para mantenerla al
rededor o por encima del 5
por ciento, y por el otro, no
hay razón para pensar que
se alcanzará la meta del 3
por ciento, que como dato
anual solo se ha logrado en
una ocasión desde que se
estableció en 2003.

Cuarto, respecto a las
tasas de interés internas, los
CGPE consideran que el
rendimiento de los Cetes
a 28 días cerrará en 9.5 por
ciento este año (realista) y
en 8.5 por ciento en 2023.
La semana pasada comenté,
sin embargo, que la expec
tativa de una disminución
de tasas tan pronto como
el año próximo es contra
rio a lo que sucederá en EU
y, más importante aún, in
compatible con el objetivo
de reducir la inflación al 3
por ciento en México.

En conclusión, el Pa
quete es optimista para el
cierre de este año y muy
alejado de la realidad en lo
que se refiere al 2023. Pre
parémonos para un pésimo
cierre de sexenio.
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What's
News

Más de mil 600
minoristas,

incluyendo a Walmart
Inc. y Target Corp., están
exhortando a legislado
res de EU a aprobar una
legislación que busca
romper con el dominio
que tienen Visa Inc. y
Mastercard Inc. sobre
el mercado de tarjetas
de crédito. En una carta
esta semana a todos los

miembros del Congreso
de EU, los comerciantes
dijeron que la legislación
propuesta aumentaría la
competencia, reduciendo
las comisiones que se
pagan con las tarjetas.

? SoftBank Group Corp.,
el inversionista global en
tecnología, está contem
plando el lanzamiento
de un nuevo y gigantesco
fondo de inversión para
startups, parte de un plan
para darle la vuelta a la
página tras el mal desem
peño de sus dos fondos
anteriores, de acuerdo
con personas familia
rizadas con el tema. La
compañía también con,
templa destinar dinero
adicional a Vision Fund 2,
su principal fondo de in
versión en años, en lugar
de iniciar uno nuevo.

? Industria de Diseño
Textil, comúnmente
conocida como Inditex
y dueña de Zara y otras
marcas, aumentó sus ven
tas en un 25% en los seis
meses que terminaron en
julio, en comparación con
el mismo periodo el año
pasado. El margen bruto
de ganancia de mitad de

año fiscal de la compañía
fue el más alto en siete
años, incentivado por
alzas en el precio de sus
productos y medidas
para controlar costos. Se
anticipa que se mantenga
estable todo el año.

? La Unión Europea tra
zó un plan para recuperar
unos 140 mil millones

de dólares en ganancias
e ingresos de compa
ñías enriquecidas por el
repunte en los precios de
la energía en un esfuer
zo por estabilizar los
mercados energéticos del
bloque en respuesta al
ataque de Rusia contra la
economía del continente.
El plan es una de las ma
niobras defensivas más
amplias y costosas que
ha orquestado Bruselas
en respuesta al dolor
económico infligido por
Rusia.

? El imperio inmobilia
rio de China Evergrande
Group, construido con
miles de millones de dó
lares de dinero prestado,
ha sufrido un descenso
humillante. El imperio
de fútbol de la compañía,
que Evergrande usó para
pulir su marca, también
está viviendo el propio.
El equipo profesional
del atribulado promotor
inmobiliario en su ciudad

natal de Guangzhou, ocho
veces campeón nacional,
tiene muchas derrotas y
corre el riesgo de descen
der de la liga.

Una selección de What's News
® 2022 Todos los derechos reservados
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Antonio del Valle

Empresarios duermen tranquilos
::::: Nos cuentan que ayer Antonio del Valle, líder del
Consejo Mexicano de Negocios, dio su visto bueno a la
propuesta de Paquete Económico 2023 y opinó que se
mantienen finanzas públicas sanas. Nos dicen que apro
vechó para avisar a aquellos que quieren ver una pelea
entre el gobierno federal y la iniciativa privada, que se
van a quedar con las ganas, pues siempre van a preferir el
diálogo como primera opción y nadie se va a inmolar
frente a Palacio Nacional. Nos platican que el también
presidente del Consejo de Administración de banco Ve
por Más aseguró que la mayoría de los empresarios duer
men tranquilos porque pagan sus impuestos y, aunque
habrá algunos que sufran por no hacerlo, tienen la con
ciencia tranquila en general.
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Se visibilizan montadeudas
::::: Nos hacen ver que con la difusión mediática de las
extorsiones y fraudes que aparecieron con la modalidad
de los préstamos a través de las apps, fue que la Condu

sef, a cargo de Oscar Rosado, giró su
mirada a esta problemática. Nos expo
nen que el autor del término "monta
deudas" es Mario Mendoza, un espe
cialista en finanzas personales que des
cubrió la forma en que operaban estas
plataformas de préstamos impagables
que aprovechan la vulnerabilidad en
que se encuentran las personas necesi

Oscar tadas de dinero en efectivo. Nos dicen
Rosado que Mendoza buscó a Rosado para pre

sentarle pruebas de la triste realidad, pe
ro el funcionario no lo tomó en cuenta al principio, sino
hasta que el problema creció y se dignó a considerar sus
denuncias y tuvieron que intervenir las autoridades.

Abaratan seguros de vivienda
::::: Nos cuentan que la Cámara Nacional de la Industria
de Desarrollo y Promoción de Vivienda (Canadevi), que
encabeza Luis Alberto Gómez Monroy, busca alianzas

con el sector privado a fin de hacer más
accesible el precio de la vivienda para
los compradores finales. La organiza
ción, nos dicen, firmó un convenio de
colaboración con La Latino Seguros para
abaratar las primas en la protección de
inmuebles, también conocido como el
seguro de calidad, mismo que se ofrece
a todos los derechohabientes del Infona

Luis Alberto vit. Este apoyo mutuo, de acuerdo con
Gómez el líder empresarial, les permitirá a los

compradores llevarse un seguro que le
garantice que su patrimonio está en buenas condiciones y
durará mucho tiempo. Nos hacen ver que el precio de las
casas y departamentos ha repuntado este año por el costo
de los materiales y las mayores tasas de interés.
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Estados Unidos está perdiendo la carrera por
el 5G. La velocidad del internet móvil 5G en
el territorio americano apenas alcanza los
75 megabits por segundo, mientras que la
de China (en los centros urbanos) es de 300
if^gabits por segundo y la de Corea —el
país con el internet de mayor velocidad en
áf mundo— alcanza los 400.
Jipara finales de 2020, China ya contaba
<fbn 620 mil estaciones base para apoyar las
capacidades avanzadas de 5G. Para 2025,
habrá destinado más de 170 miles de mi
llones de dólares para la construcción de su
red 5G. China también cuenta
con más usuarios de tecnología
5G que Estados Unidos, no sólo
tjptaies, sino per cápita.

O
La cobertura del 5G en Chi

na también es superior, pues,
aunque Estados Unidos posea
tecnología para sustentar velo
cidad y capacidad superiores,
su red está más fragmentada
(sólo está disponible en hots
pots específicos, como estadios
y'Otros lugares públicos de gran
afluencia) y es intermitente en
lo relativo a la velocidad, aun
que no a la conexión.
La superioridad china en

este rubro específico de la
carrera tecnológica está sus
tentada en los beneficios de la planeación
centralizada y la voluntad política del régi
men chino por posicionarse a la cabeza de
una competencia que saben que es esencial
para potenciar su encumbramiento como
superpotencia, así como en una inversión
de recursos sin parangón. No es casual que
las empresas líderes en Occidente —Nokia,
Ericsson— provengan de países nórdicos,
con modelos de capitalismo coordinados.
, Contrario a lo que sucede en la cadena
global de los semiconductores, en materia de
5C, Estados Unidos ya no mantiene el con
trol sobre eslabones críticos. Esto se debe,

en buena medida, a la creciente autonomía
de producción de tecnología desarrollada
por China, la cual redunda en el rezago es
tadunidense y dificulta ralentizar el boom
tecnológico de Pekín con medidas políticas,
como los controles de exportación. De ahí
que haya tenido que recurrir a otras estra
tegias en el terreno multilateral, por ejem
plo, las presiones en el marco de la Alianza
ORAN para modificar de raíz las reglas del
juego y excluir a los competidores chinos por
default.
La Alianza ORAN es un consorcio de

las empresas líderes en la in
dustria de telecomunicaciones
fundado en 2018, cuyo objeti
vo es promover la cooperación
tecnológica para hacer a los
equipos electrónicos interope
rables. Una iniciativa centrada
en la innovación y la transpa
rencia se ha visto obtaculizada
en sus objetivos y sometida a
presiones de los gobiernos oc
cidentales para reconsiderar la
cooperación con empresas chi
nas, líderes en el sector por de
recho propio.
Amparados en preocupa

ciones de seguridad nacional
insuficientemente respaldadas,
Estados Unidos y su aliados an
teponen sus intereses naciona
les a la unidad y la eficiencia del
ecosistema tecnológico global.

Medidas como ésta precipitan la bifurca
ción del ecosistema al incentivar un tipo de
competencia entre potencias productoras de
tecnología en la que cada una privilegia su
autosuficiencia sobre la cooperación para la
innovación. Entre más se agudice la com
petencia geopolítica, más se profundizará
esta tendencia. El splinternet parece estar a
la vuelta de la esquina.

o
El autor es profesor de Política y Relaciones

Internacionales en el Tec de Monterrey.

No es casual que
las empresas
líderes en

Occidente
(Nokia, Ericsson)
provengan de
países nórdicos.

RED 5G

• China también cuenta
con más usuarios de
tecnología 5G que EU,
no sólo totales, sino
per cápita.

Fecha: 15/09/2022

Página: 33

Area cm2: 310

1 / 1

Columnas Económicas

Gonzalo Almeyda

Costo: 22,044

Página 3 de 11



El pasado 13 de septiembre se publicó la
convocatoria del Insabi, que encabeza Juan
Antonio Ferrer, para la presentación de pro
puestas para producción, abasto y precio de
1,001 claves de medicamentos.
Lo inédito es que el estudio de mercado

propuesto es para definir la compra consoli
dada bianual para los ejercicios 2023 y 2024.
¡Inédito y madre de todas las licitaciones!

Lo segundo, también sorprendente, es que
incluye a todas las dependencias del gobierno
federal: IMSS, que es el gran usuario y consu
midor de claves y tiene la responsabilidad de
entrega puntual del medicamento; IMSS Bien
estar, cuya compra tampoco administrará el
equipo de Zoé Robledo, sino del subsecre
tario LópezGatell en Salud: ISSSTE, Sedeña,
Marina, Guardia Nacional, Penales e Institutos
de Salud. Pemex no se incluye, como tampoco
entra la Ciudad de México porque la secretaria
Oliva López Arellano hace su propia compra
de medicamentos.

El total de piezas mínimas solicitadas es de
870, 285,782, con importe mínimo de 71 mil
745 millones de pesos y el máximo bianual de
2 millones 175,663,725 unidades, con importe
máximo de 179 mil 71 millones de pesos.

La investigación de mercado tiene por obje
to ver la respuesta de la industria nacional para
realizar la compra bianual y después de la pre
sentación de la información (28 de septiembre);
se supone que en unas 6 semanas se realiza la
licitación. Estamos hablando de mediados de
noviembre o fines y, por lo mismo, llega tarde
para efectos de planeación productiva porque
las primeras entregas serían en enero de 2023.

Llama la atención que se insista en dar la
responsabilidad de la megacompra de TODO
el gobierno al Insabi y que mantenga a UNOPS,
cuando ambas no lograron ni el 30% de la com
pra consolidada del año pasado (lo hicieron
mejor Raquel Buenrostro y Thalía Lagunas)
porque le han encarecido al presidente López
Obrador el costo político del abasto de medi
camentos, no sólo el económico.
Resultado: más del 50% de los medica

mentos de la compra del 21 para el 22 se ad
quirió por adjudicación directa, incluyendo los
contratos de distribución. Birmex no entiende

de logística, como tampoco las adjudicadas
que subcontratan a quien sabe distribuir, por
ende, los precios de adquisición son iguales
o más caros que los del mercado privado y el
sobrecosto se estima en 40 mil millones de
pesos. ¿Cuál ahorro?

Por los números, ésta será "LaMaDre" de
todas las licitaciones: plantea el doble de la
realizada el 21 para el 22 en claves, 40% más
en piezas mínimas y máximas, y 7.5 veces más
el monto de recursos estimados para la com
pra, ¿inflación?

Un dato que se me pasa. En los procesos
de adjudicación directa, la realidad es que la
industria establecida en México es la que ha
garantizado la oferta y el abasto y, evidente
mente, podrían tomar la experiencia para de
jar de hacer experimentos con compritas en el
exterior. ¡Lo dicho!, falta visión de Estado, no
sólo capacidad profesional. ¡Pobre Presidente!

O
DE FONDOS A FONDO

#BESA... Las compras públicas son una de las
mayores inquietudes de la sociedad sobre el
ejercicio de gobierno y, como le comenté, la
Función Pública, que encabeza el secretario
Roberto Salcedo, está poniendo lupa en esos
procesos a través de la Bitácora Electrónica de
Seguimiento a Adquisiciones (BESA), a través
de la cual ya se vigila el cumplimiento de 2
mil 291 contratos por valor de 220 mil 029.3
millones de pesos, 423 millones de dólares y
8.1 millones de euros a cargo de la Administra
ción Pública, así como de los entes estatales
y municipales.

La BESA entró en funcionamiento en oc
tubre de 2021 con el registro obligatorio de
los contratos, cuyos montos ascienden a 15
millones de pesos o más, o su equivalente en
moneda extranjera, y el pasado 26 de agosto
se activó la segunda etapa, entra en operación
un sistema de alertas que detecta irregularida
des durante el seguimiento a la ejecución de
los contratos de adquisiciones, arrendamien
tos y servicios, desde su formalización hasta
la recepción y pago de los bienes y servicios
en 549 unidades compradoras al día de hoy.
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Desgano de Banorte
El Padre del Análisis Superior le informó ayer que los de
Banorte habían disminuido sustancialmente su apetito por
hacerse del negocio minorista de Citi en México, es decir, Ba
namex. Como se informó, básicamente la complicación tiene
que ver con la necesidad de realizar liquidaciones masivas,
las cuales resultan muy costosas porque la mayoría del per
sonal está en la franja de entre 20 y 30 años de antigüedad.

La institución que comanda Carlos Hank González se
mantiene en sus primeras declaraciones: Sólo realizarán la
transacción si les hace sentido financiero a sus accionistas y
generan una mayor capacidad de competencia en el merca
do. Si bien es cierto que es una gran determinación a favor
de la competencia, también lo es que no están dispuestos a
poner en riesgo su estabilidad financiera.

Se ha puesto sobre la mesa la posibilidad de que sean los
vendedores quienes paguen, incluso, con cargo al precio de
venta este costo laboral; sin embargo, parecería que en Citi
no están muy dispuestos a realizarlo.

No es casual que el miércoles el CFO de Citi, Mark Masón,
fuera muy insistente en señalar que la operación de venta se
hará mediante una oferta pública. Si bien no se trata de una
novedad, sí lo es que haya sido tan insistente. ¿Estaría pensan
do en dejar claro que no podrá haber un acuerdo negociado
entre ellos y el comprador o, simplemente, quisiera recalcar
que está dispuesto a mantener todas las opciones abiertas?
REMATE ABANICO
Ante el desánimo de Banorte es necesario considerar las

otras alternativas que podrían quedarse con el segundo ban
co más importante del país. Se asegura que el grupo en torno
a Carlos Slim se convierte en un muy importante postor, aun
cuando muchos consideran que su participación es simbólica
para incrementar los precios. Por ahí está el grupo en torno a
Germán Larrea que ha estado buscando una larga serie de
posibilidades de acercarse a otros accionistas mayoritarios
que podrían consolidar la operación. De hecho, no pueden
ignorarse las gestiones que ha hecho Daniel Becker y los
socios de Mifel para organizar un gran conglomerado.
REMATE OBLIGATORIO
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Si bien es un hecho que el Inegi, encabezado por Carlos
Martínez, está empeñado en que los trabajadores que tie
nen su crédito en Veces Salario Mínimo lo cambien a pesos,
parecería que es necesario tomar algunas acciones más de
terminadas en beneficio de los propios trabajadores.

Los créditos en VSM se quedaron en la historia, fueron
muy buenos en las épocas de las inflaciones muy elevadas
para proteger a los trabajadores; sin embargo, ya desde hace
muchos años se volvieron caros, incluso, contra los finan
ciamientos otorgados por la banca comercial.

Así el Infonavit inició un programa para que los traba
jadores cambiaran su condición, pero no ha sido todo lo
exitoso que debería básicamente por un par de asuntos que
deberían ser corregidos desde la autoridad y otros que de
penden de la falta de cultura financiera de muchos.

El primero de ellos tiene que ver con la obligación de la
Comisión Nacional Bancaria y de Valores sobre las reglas de
otorgamiento de crédito que obligan a que sea directamente
el acreditado quien lo haga. Aquí existe la posibilidad de que
el organismo decidiera algún tipo de facilidades regulatorias.

En un segundo plano se encuentra la determinación que
el trabajador tenga que solicitarlo y que no exista la posibili
dad de que se haga con alguna suerte de autorización tácita.
En materia de cultura financiera, la realidad es que la

gente es mucho más apática con el cuidado de su patrimo
nio de lo que debería. Si un trabajador se detiene a ver lo
que está pagando de más, con gran facilidad se cambiaría.
REMATE CENSAL

Este lunes el Inegi, presidido por Graciela Márquez Colín,
arrancará este lunes con el levantamiento del censo agro
pecuario. Esta medición no se había hecho en el país desde
2007, por lo que aportará datos verdaderamente fundamen
tales para entender a este sector de la economía.

En un lapso de dos meses plantean visitar 8 millones de
unidades de producción a lo largo de todo el país. El PAS
considera que es fundamental estar al pendiente de este
censo que, como se ha dicho, ya urgía mucho.
REMATE VACACIONAL

El Padre del Análisis Superior tomará un descanso vacacio
nal, por lo que esta columna dejará de publicarse a partir
de mañana para reaparecer el martes 26 de septiembre. No
tomen ninguna clase de determinación importante en este
lapso puesto que no tendrán el Análisis Superior, pero, si lo
hacen, actúen en congruencia.
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ILa armadora alemana Audi, que en
• México dirige Edgar Casal, cumplió

25 años en el país y a la fecha ha logrado
colocar más de 186 mil autos en nuestro

mercado. Como parte de su consolida
ción inauguró una planta de ensambla
je con tecnología de punta para fabricar
los modelos Q5, AQ5, Q5 TFSI y Q5 Sport
back. Asimismo, anunció que comenzará
a fabricar autos eléctricos en Puebla, como
parte de la evolución hacia un mercado y
movilidad verdes, a lo cual se suma el pro
grama Audi Go Green, con el cual calcu
la la huella de carbono de los autos, para
compensarlo con la compra de bonos de
carbono que beneficiaría a comunidades
de Oaxaca.

2 A más de año y medio de operacio
nes en México, la plataforma de co

rretaje inmobiliaria que opera desde el
metaverso, eXp México y que dirige Ismael
González, tiene más de 1,000 agentes que
guían a clientes desde anuncios y análisis
de mercado hasta negociar términos. La
meta es contar con 1,500 para su segun
do aniversario, así como elevar su por
tafolio de más de 3 mil 700 propiedades.
Para la siguiente etapa de su mundo vir
tual, la empresa está realizando mejoras
casi reales de su plataforma, como facilitar
documentación legal para concretar ope
raciones, además de características físicas
más detalladas, de estilo de vida e inclu
sivas de los participantes en su metaverso.

3 La tercera edición del evento LMG
• Summit México reunió a la crema y

nata del sector de juegos y sorteos en el
estadio Akron, en Guadalajara, antesa
la de lo que se vivirá durante el Mundial
de Fútbol Qatar 2022. Entre los exponen
tes llamó la atención la participación del
presidente de la Asociación de Permisio
narios, Operadores y Proveedores de la

Industria del Entretenimiento y juego de
Apuestas, Miguel Ángel Ochoa, quien
analizó las condiciones actuales del ramo
y la necesidad de promover la inversión
extranjera, el rediseño del marco jurídico,
así como brindar ayuda a los permisiona
rios para que mantengan la omnicanali
dad impulsada por la pandemia.

4 Luego de la renuncia de Rogelio
• Hernández a la presidencia de la

Comisión Nacional de Hidrocarburos,
será necesario seguir un proceso legisla
tivo para designar al nuevo responsable
del órgano regulador. Aunque el Ejecutivo
ya se envió una terna al Senado, los tiem
pos apremian y por eso, en lo que se toma
una decisión final será la comisionada
Alma América Porres Luna, quien esta
rá encargada del despacho, por ser la inte
grante del órgano de gobierno con mayor
antigüedad. El objetivo es dar continui
dad a los análisis técnicos y resolución de
los asuntos en trámite, para desahogarlos
una vez sea restablecido el quorum que
establece la ley.

5 La Secretaría de Hacienda y Cré
• dito Público, a cargo de Rogelio

Ramírez de la O, adelantó el grito, pero de
felicidad. Y es que en la dependencia está
festejando que la plataforma CetesDirecto
llegó a su primer millón de inversionistas,
con un monto total de 45 mil millones de
pesos invertidos, de los cuales 68% son en
bonos a plazos de entre 28 días y 30 años
y el 32% restante en los llamados Bonddia,
que son, como puede inferirse, a plazo de
un día. Fue en 2010 cuando CetesDirecto,
tras un esfuerzo para fomentar y "demo
cratizar" el ahorro y la inversión en Mé
xico, permitió a personas físicas tener
acceso a valores gubernamentales con
montos accesibles y sin comisiones.
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CMN: hay espacio
para invertir, pero falta
seguridad; Aeroméxico
y Cinépolis
El empresariado reconoce los fundamentales macroeconó
micos que brindan certeza. También reconoce la importancia
del TMEC, ofreciendo el mercado regional para poder seguir
creciendo con nearshoríng. Incluso ven con buenos ojos las
obras icónicas del presidente López Obrador, como el Tren
Maya y el Interoceánico, que dan oportunidades de invertir.

Antonio del Valle, presidente del Consejo Mexicano de
Negocios, el organismo con los empresarios más ricos del
país, lo dice abiertamente: hay espacio para invertir.

Recuerda los datos. La inversión privada representa el
18% del PIB. No se ha elevado. La inversión pública repre
senta el 2.5% del PIB. Tampoco ha aumentado. Para que la
economía crezca más necesitaría tener una inversión total
no del 20%, sino del 25% del PIB.

Sin embargo, Antonio repara en dos cuestiones funda
mentales, la seguridad y el Estado de derecho.

Al presentarse en el Expansión Summit 2022, Del Valle
puso la inseguridad como su principal preocupación. Y que
lo digan los empresarios grandes, es mucho. Ahora imagí
nese cómo les va a los pequeños y medianos empresarios.

La inseguridad impide el consumo de las personas. Trae
ausentismo en las empresas,
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afecta la productividad y encare
ce los costos al tener que dedicar
más personal a cuidar el proce
so productivo y, desde luego, la
transportación por carreteras.

Otro factor de preocupación
de los grandes empresarios es
la inflación. Esta es importada o
fue importada al principio. Ahora
hay fenómenos locales que la re
troalimentan. El Paquete contra
la Inflación y Carestía (Pacic) del
gobierno debe complementarse con políticas de reducción
de costos, de logística y comercialización.

El presidente López Obrador está activo en ambos ru
bros, inseguridad e inflación. Sólo que las soluciones no han
sido las esperadas. En inseguridad ha venido la militariza
ción de la Guardia Nacional. Y en inflación, las llamadas de
atención a Maseca, Minsa, Walmart, Chedraui y Soriana. No
es la solución esperada por el empresariado.

©
AEROMÉXICO, AEROLÍNEAS DE EU PUEDEN
INUNDARNOS

Quien de plano no sabe qué pasa con los faltantes de la
aviación es Andrés Conesa, director de Aeroméxico, quien
recuerda que, a 15 meses de tener Categoría 2, no se sabe
por qué mantenemos esa degradación.

Por fortuna, las aerolíneas estadunidenses no han tenido
capacidad de añadir más vuelos porque traen problemas
laborales. Pero, cuando eso pase, nos van a invadir con vue
los. Y nosotros seguiremos en la Categoría 2. ¿Hay alguien
que ponga orden en la aviación? Porque el general Carlos
Antonio Rodríguez Munguía, director de la Agencia Fe
deral de Aviación Civil, todavía no explica lo que sucede.

O
CINEPOLIS, A LO DIGITAL PARA REDUCIR FILAS
Alejandro Ramírez también estuvo en el Expansión
Summit 2022. El director de Cinépolis recordó que la in
corporación tecnológica ha sido clave para esa cadena, de
cuando pasó de tener películas en 35 milímetros a digitales
y ahora a luz láser. Con la aplicación ya se vende el 40% de
los asientos en salas, con lo cual desaparecieron las filas de
compra de boletos y de entrada a la sala. Y ahora quieren
desaparecer la última fila, la de la dulcería. En la exhibición
de salas de cine, la tecnología ha sido clave.
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Infonavit: el gran
problema de créditos
en salarios mínimos
Ni lo dude. Una de las prioridades de Carlos Martínez, di
rector general del Infonavit, es acelerar el cambio de crédi
tos, en veces salarios mínimos, a créditos en pesos.

El problema es mayúsculo, porque el 51.5% de los 5.5
millones de créditos en la cartera vigente están en VSM, y
el índice de cartera vencida en estos créditos es de 28.95%

contra 9.52% en los créditos en pesos.
Con una inflación esperada de al menos 8% en este año,

los pagos de los créditos en pesos se elevarán generando
casos extremos, en los que un crédito original de 200 mil
pesos tiene adeudos por más de un millón de pesos que
son, desde luego, mayores al valor de la vivienda.

Los créditos en pesos no sólo no tienen el efecto de la
inflación, sino que las tasas de interés son menores porque
van desde 1.91% hasta 10.45% que hoy es inferior al prome
dio de las tasas hipotecarias bancadas. Además, una vez
que se reestructuran los créditos a pesos, los pagos men
suales son fijos durante toda la vigencia del adeudo, incluso
si el trabajador pierde su empleo.

O
63,445 MDP EN DESCUENTOS
Adicionalmente hay descuentos dependiendo de cada
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caso— por la reestructura y la
aportación patronal se abona
directamente al capital.

Desde 2019 y con datos al cie
rre de agosto se han cambiado
a pesos sólo 361,753 créditos, de
un universo de 2.5 millones y el
monto del otorgado asciende ya
a 63,443 mdp.
Lo que espera Carlos

Martínez es que al reto de la ad
ministración se hayan cambiado
ya 1 millón de créditos de VSM a
pesos y el gran reto, aunque parezca mentira, es convencer
a los trabajadores que siles conviene el cambio, principal
mente en un contexto de alta inflación como el que vivimos
hoy porque los pagos se indexan en términos reales.

El Infonavit analiza varias opciones, como intensas cam
pañas de información entre los trabajadores y se ha descar
tado la opción de tratar de establecer un plazo y hacer el
cambio obligatorio que sería una alternativa ante los gran
des beneficios a los trabajadores.

O
99% DE AHORRADORES CUBIERTO POR SEGURO
DE DEPÓSITO
El IPAB informó que el límite del seguro de depósitos ban
carios, equivalente a 400,000 UDIS superó ya los 3 mi
llones de pesos con lo que están cubiertos el 99% de los
ahorradores bancarios.

La cobertura seguirá, desde luego, en aumento porque
las UDIS están indexadas a la inflación. Y como bien dice

el IPAB, México es unos países con niveles más altos de
protección a los depósitos bancarios y cubre no sólo las
cuentas de ahorro, sino también de cheques, tarjetas de
débito, nóminas y depósitos a plazo en caso de quebranto
de un banco. Y, aunque es obvio, el IPAB recuerda que el
seguro de depósito no cubre ningún activo virtual o cripto
monedas, ni tampoco inversiones en sociedades de inver
siones, aseguradores, cajas de ahorro, sociedades de ahorro
y préstamos y casas de bolsa.

Hay que recordar que, antes de la crisis de 1995, la mayor
en la historia reciente del país, el otrora Fobaproa, cubría
hasta el 100% de todos los depósitos bancarios.

Por más que se diga que el Fobaproa protegió a los ban
cos, en realidad a quien cuidó fue a todos los clientes de
la banca, porque muchos banqueros perdieron el banco y
su inversión.
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El litio nacional puede convertirse
en coches eléctricos mexicanos

Están el Mastretta y el Vuhl,
más hechos por capricho,
que por mercado. ¿Pero

llegó la hora de un coche mexi
cano que compre la gente? ¿Ese
coche consumirá gasolina?
Una marca mexicana es algo

que no se ve desde los ochenta,
cuando existió la marca Rambler
de la VAM o Vehículos Automoto
res Mexicanos.

Fue un coche de verdad, uno
que las familias compraban y se
veía con frecuencia en las calles.
En internet aún ofrecen esos mo
delos antiguos por más de 100
mil pesos.
En febrero, el secretario de Re

laciones Exteriores se subió a un

Zacua, un automóvil que cuesta
unos 600 mil pesos y cuyos de
fensores aseguran fabricarlo en
México. Tiene una particularidad
respecto a otros intentos previos
hechos en el país: es eléctrico.
Ya aquí expliqué antes sobre

la "idiotez del coche eléctrico",
descrita así por un analista espa
ñol que definió de esa manera la
noble tarea de producir un auto
que no contamine, hecha fácil
desde hace mucho, a partir de
un invento del siglo pasado de

NikolaTesla.
No es difícil fabricarlos, lo com

plicado fue venderlos, ante el do
minio de las marcas tradicionales

que junto con los gobiernos del
mundo establecieron normas con

las que hasta el momento solo po
dían cumplir éstas. Todo sumado
a la ausencia de "electrolineras".
Pero el mundo dio un vuelco a

partir de la llegada del proyecto
Tesla de Elon Musk, lo que mo
tivó a gigantes como Ford a cam
biar la ruta.

Precisamente esta compañía
ha dado un ultimátum y una fe
cha límite a sus concesionarios:

si quieren vender sus vehícu
los eléctricos, deberán invertir
su propio dinero en el esfuerzo,
cumplir con otros estándares de
venta y agregar estaciones de
carga rápida en sus ubicaciones.
Ayer publicó el asunto el medio
de tecnología Techcrunch.
Los concesionarios tendrán

hasta el 31 de octubre para de
cidir y quienes lo hagan, podrán
vender por principio la camio
neta Ford F150 Lightning, el
crossover Mustang MachE y la
camioneta eTransit. Más están
en camino.

Pero tanto Ford, como Tesla y
otros, ofrecen modelos que ron
dan el millón de pesos como pre
cio mínimo, de ahí la relevancia
de encontrar modelos con precios
más atractivos para los mexica
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nos, con ingresos de apenas una
cuarta parte del que tienen los
estadounidenses.

Quien levantó la mano para
atacar ese nicho es Simón Zhao,
un inmigrante proveniente de
China, quien hace casi 15 años
llegó a Tepeji del Río con un
proyecto para fabricar paneles
solares.

Su producto se hizo competi
tivo en mercados de California

y Texas, lo que motivó el creci
miento de su empresa, Solarever,
hasta instalar una nueva planta
en Colima, desde donde puede
exportar por el Pacífico.
El mismo salió a la luz este

lunes a un lado del gobernador
de Jalisco, Enrique Alfaro, quien
presumió un proyecto encabe
zado por Zhao para invertir du
rante cuatro años mil millones de
dólares en Zacoalco de Torres.
Su intención es producir ahí

paneles y baterías que serán la
base de un sistema completo de
independencia energética para
las personas. A la gente ofrecerá
cargadores y autos eléctricos con
piloto automático que serán pro
ducidos en ese pueblo del occi
dente nacional.

"Necesitamos más tecnología,
más innovación para este país",
dijo Zhao en su turno. "No solo
traemos inversión, sino tecnolo
gía", añadió el empresario que
hace meses me comentó sobre
su intención de acercarse a un

precio de venta de 300 mil pesos
para su producto automotriz.
Ambos proyectos nacionales,

Zacua y el de Solarever cuyo
prototipo fue nombrado SEV
persiguen la producción nacio
nal de baterías. ¿De dónde van a
sacar el litio?

México no es una potencia pro
ductora de este material, pero si
la creación de LitioMx pretende
aumentar la producción, con
viene pensar un poco más allá.
Ese litio nacional bien podría

convertirse en coches eléctricos
mexicanos.

¿Pensará el presidente en el
litio del modo en el que lo hace
con el petróleo que pretende usar
solo para las refinerías mexica
nas? ¿Por cierto, piensa Andrés
Manuel López Obrador en refine
rías mexicanas de litio? Sin eso,
ese mineral sirve de poco.

"Pero el mundo dio
un vuelco a partir
de la llegada del
proyecto Tesla de
Elon Musk, lo que
motivó a gigantes
como Ford a
cambiarla ruta"
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Las opciones para
Nafin y Bancomext
Suspenden los festejos de las fies
tas patrias en Nafin y Bancomext,
instituciones que dirige Luis
Antonio Ramírez Pineda.
Los sindicatos exigen un incre
mento salarial de 4.5 por ciento
directo al tabulador, pero se
quejan de que no será aplicado
al salario base para no incluir
aumento a prestaciones. Nos di
cen que en el gobierno de la 4T
bajaron los sueldos y las presta
ciones al personal de confianza
en 50 por ciento, y hay gerentes
que ganan menos que subordina

dos sindicalizados, pero asumen
obligaciones y trabajan más. La
austeridad eliminó insumos de

papelería y suministros como
café, azúcar, papel y otros.
Antes se daban 8 días al mes

de trabajo en casa, pero sin pago
de gastos, por eso las jornadas de
home office se redujeron a cuatro
días al mes. Además, la adminis
tración de los bancos de desa

rrollo implementa medidas más
estrictas de asistencia y puntuali
dad. Hubo bloqueos esta semana,
pero hay confianza en que la ha
bilidad negociadora de los direc
tivos permita lograr un acuerdo.

Renovaciones hacia
el mundial

. Para nadie es un secreto que la
i industria del juego en nuestro
país es una de las más signifi
cativas con la generación de 50
mil empleos directos y 120 mil
indirectos, por lo que uno de los
temas que captó mayor reflector
dentro del LMG Summit México,
que se lleva a cabo esta semana
como antesala del mundial de
Qatar 2022, fue "El mercado del
juego en México ante la transi
ción digital", ponencia en la que
el presidente de la Asociación
de Permisionarios, Operadores
y Proveedores de la Industria
del Entretenimiento y Juego de
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Apuestas (AIEJA), Miguel Án
gel Ochoa, no dudó en poner
los puntos sobre las íes.
Y es que, al analizar las condi

ciones actuales de este sector en

el estadio Akron de Guadalajara,
precisó que, a pesar de la exis
tencia de licencias y reglamentos
para regular las apuestas por in
ternet, éstas son todavía insufi
cientes, ya que un 60 por ciento
de la oferta aún no se apega al
marco legal. Resaltó que se entre
gan contribuciones fiscales anua
les por 200 millones de dólares
a la federación, más otros 100
millones de dólares en estados
y municipios, por lo que llamó a
que se realice una sola entrega
federal para su posterior distribu
ción a las localidades; sin olvidar
que apuntaló la necesidad de
promover la inversión extranjera,
el diseño de un marco jurídico
flexible con mayores certezas, la
especialización y profesionaliza
ción de las autoridades, así como
brindar ayuda a los permisio
narios para que mantengan la
omnicanalidad impulsada por la
pandemia.

Cuéntame levanta
inversión presemilla
de 1.3 mdd
En México, los trastornos de sa
lud mental aumentaron entre 20

y 30 por ciento tras la pandemia
por Covid19, y se agudizaron
problemas como la depresión,
ansiedad y desórdenes obsesivo
compulsivos, por lo que se prevé
que para 2030 la salud mental
sea la principal causa de disca
pacidad en el mundo. En este
sentido, una startup mexicana
que tiene como misión elimi
nar todas las barreras a la salud

mental y trabaja para contribuir
al bienestar de las empresas en
Latam es Cuéntame, liderada
por Regina Athié, una firma
que busca convertirse en el pri
mer unicornio de salud mental

en Latinoamérica y que recién
anunció el cierre de inversión

presemilla sobresuscrita de 1.3
millones de dólares, un monto
que está arriba del promedio de
las inversiones preseed que es de
400 a 500 mil dólares.
La empresa inició operaciones

en el 2019 y ha transformado
la experiencia de más de 64 mil
colaboradores y familiares en 30
organizaciones de alto impacto
como Nesdé, Kavak y Bitso.
Su plataforma está basada en

machine learning y permite a las
organizaciones tomar acción
para prevenir la rotación por
burnout, aumentar el enga
gement en los lugares de tra
bajo e impulsar una cultura de
bienestar.
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Ante la mayor inflación... ¡Mejor cásate!
Según un reportaje del Wall

Street Journal, con in
formación del Banco de la

Reserva Federal de San Luis, en
el 2010, el patrimonio neto pro
medio de los hogares casados en
las parejas de 25 a 34 años era 4
veces mayor al de las solteras; por
desgracia, ahora con la rápida in
flación y con la pandemia, la bre
cha se elevó a nueve veces.
Esta información se desconoce

para Latinoamérica; sin embargo,
sería de esperarse algo dramá
tico, pues hay menor posibilidad
de tener un patrimonio y sería
obvio que la diferencia estaría
marcada por el empeoramiento
de la situación económica de
toda la población, pero con una

incidencia superior para quienes
viven solos.

Habría varias razones para ex
plicar este fenómeno: si trabaja
una pareja para hacer frente a
los gastos de la casa, se da una
sinergia en la administración,
permitiendo un ahorro conjunto.
Además, es probable una mayor
consciencia sobre el futuro en tér
minos de procurar un patrimonio
para la familia.
En contrapartida, es posible

que exista menos el sentido de
responsabilidad en l@s solter@s.
De hecho, otro artículo del mismo
diario decía que los jóvenes ha
bían aprovechado la baja de los
contagios y la apertura turística
de los países.
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Cito la nota: "Muchos de estos
estudiantes o recién graduados
ahora están tomando vacaciones
más elaboradas y, en algunos ca
sos, más costosas de lo que espe
raban tomar a esta edad, indican
algunos jóvenes graduados. En
general, el 72% de los jóvenes
de 18 a 25 años encuestados en
abril, probablemente se toma
rían unas vacaciones de verano,
más que cualquier otro grupo de
edad, arrojó un sondeo reciente
de Bankrate".

"Aun así, quienes toman vaca
ciones más largas reconocen que
no es una decisión fácil. En Esta
dos Unidos, los jóvenes de entre
18 y 34 años tuvieron los saldos
semanales promedio más bajos
de cuenta de cheques en compa
ración con grupos de mayor edad
durante los últimos dos años, de
acuerdo con un estudio reciente

del Instituto JPMorgan Chase".
No quiero se aguafiestas y en

tiendo que la salida del Covid nos
lleva a todos a desear salir a diver
tirse; sin embargo, es importante
ser prudente en un momento en
que la inflación daña el poder
adquisitivo. Para los latinoame
ricanos va más allá de contar con
menos dinero en el banco, sino
endeudarse en mayor medida,
destrozando la viabilidad futura
de las finanzas personales.
La inflación pasará y mientras

tanto es necesario encontrar solu
ciones creativas y tal vez sea hora
de buscar compañer@ para com
partir los costos y transitar por
esta crisis. Dividir la renta y servi
cios es útil para alivianar la carga
o, simplemente, bajarle al gasto.
¿Cómo andan tus finanzas en

época inflacionaria? Coméntame
enlnstagram: @atovar.castro
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Dar el Grito
en el metaverso
La sentencia es clara para

todos los negocios sin ex
cepción: si no se digita

lizan tienen prácticamente un
futuro camino al fracaso sin
importar el giro en que se opera,
por eso ahí vemos al sector fi
nanciero en general, seguros,
afores, bancos, Sofipos, Sofo
mes, uniones de crédito, todos
trabajando en modernizarse,
en innovar y en protegerse ante
el crecimiento de las bandas de
ciberdelincuentes.
En todo este entorno de en

trada de nuevas tecnologías, lo
que cada vez más buscan enten
der es al metaverso (ese espacio
o mundo virtual creado a seme
janza del real); en la reactiva
ción de todas las convenciones

ha sido un tema por el que cada
vez más se pregunta. Así como
hace un par de décadas no se po

día entender la dependencia que
alcanzaría para todo el mundo
el Internet, el metaverso, que
aún está en sus arranque puede
llegar a ser un juego de niños o el
siguiente nivel del Internet.
Sin duda, el primer paso, en

general para todos, es empe
zar a digitalizarse. Los negocios
tradicionales prefieren hacerlo
poco a poco y destinar cuando
menos entre un 5 a 10 por ciento
de sus recursos a este proceso, y
el metaverso quizás tendrá que
esperar un poco más.
Sin embargo, en el sector

financiero, donde deben ir un
paso adelante en la parte de
mejorar servicios y atención a
sus clientes, el metaverso podría
ser una buena alternativa; una
de las explicaciones sobre este
tema hecha por Lorena Bravo de
Transformación de Oracle des

taca que con el uso de inteligen
cia artificial se logra entender y
atender de manera no solo rá
pida sino eficiente a las necesi
dades reales de los clientes, en lo
que puede ser un nuevo canal,
sumándose a los que tiene acti
vos actualmente como son su

cursales, aplicaciones, banca en
línea, redes sociales; el camino
apenas empieza y será intere
sante ver quienes y de qué forma
entran a ese espacio virtual.
Y justo en el mismo lado de

la moneda de temas de innova
ción incluido el mundo de las

inversiones y que veremos cada
vez más, BBVA México tiene ya
su Fondo Megatendencias que
invierte en sectores que tendrán
un impulso de crecimiento en
los próximos años; eligió ofrecer
a sus clientes poder invertir en
empresas globales a través de
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ETFs (ExchangeTraded Funds)
de aquellos sectores que prevén
un buen futuro por lo que lo di
vidió en tres categorías principa
les: Planeta Tierra, Tecnología y
Demografía, que se ramifica en
11 subtendencias en un segundo
nivel y 48 en un tercer nivel aso
ciadas a cada una de las catego
rías principales con la finalidad
de ofrecer diversificación.

Así que aquellos que tengan
entre sus pilares el invertir en
aquellas empresas que cuiden
a nuestro planeta, por ejemplo,
el banco eligió en su portafolio
empresas que tengan un enfo
que en la gestión eficiente de los

recursos naturales, la optimiza
ción de la agricultura para con
servar el planeta, la búsqueda
de una transición energética y el
impulso de la economía circular
como generadora de valor; vale
la pena echarle un ojo a cada
una de las ramas y será intere
sante quiénes o cuántos apues
tan cada día más a este tipo de
inversiones, que ya todo indica
no son el futuro, sino el presente;
buen trabajo del área de Asset
Management de BBVA que lleva
Jaime Lázaro, y que con este ya
suman en total 53 fondos de
inversión.

Y buena una monedita que

seguirá dando de que hablar, es
justo la venta de Citibanamex, el
proceso como bien dijo el direc
tor financiero Mark Masón, lo
analizan a detalle y van a asegu
rarse en obtener el mejor valor,
para ello a través de una venta
o a una salida alternativa, una
oferta pública inicial o "lo que
sea necesario"; en teoría en estos
dos meses se tendría un mejor
panorama de quienes seguirían
en el proceso de compra, pero
nos dicen que no hay que descar
tar a nadie, incluso aquellos que
ya fueron descartados, así de
interesante esta el tema. Por lo

pronto, la moneda está en el aire.
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Pensiones: la crisis que viene
En 2023, el sector público habici de desembol

sar cada uno de los 365 días del año un monto
3 mil 650 millones de pesos por concepto de

pago de pensiones.
En todo el 2023, el monto habrá de sumar 1 billón

333 mil millones de pesos, y será equivalente al 84
por ciento todo lo que se va a pagar en salarios del
sector público para el año.
La diferencia es que mientras el desembolso en sa

larios (denominado "servicios personales" en el Pre
supuesto) crecerá 3.4 por ciento en términos reales
respecto a lo que se autorizó para este año, en el caso
de las pensiones, el crecimiento previsto es de 8.4 por
ciento real.

Desde luego que no se trata de algo que sea especí
fico de 2023. El desembolso por este concepto viene
creciendo aceleradamente.

Entre el año 2010 y lo estimado para el 2023, se
registró un crecimiento real de 132 por ciento.
Para que vea usted el peso, considere las cifra que

le daba antes: las pensiones equivaldrán en 2023
al 84 por ciento de todos los salarios pagados en el
sector público. En 2010 ese porcentaje era de 43 por
ciento.

En el curso de esta década, el sector público tendrá
que pagar más por concepto de pensiones que lo que
desembolsa en salarios.

El Paquete Económico enviado al Congreso el pa
sado 8 de septiembre a través del documento Crite
rios Generales de Política Económica, cuantifica el
monto de los pasivos por concepto de pensiones.
La medición que realiza Hacienda indica un monto

de 11.6 billones de pesos, equivalentes aproxima
damente a 43 por ciento del PIB.
Obviamente no se trata de obligaciones que deban

pagarse de golpe. Se van erogando a lo largo de los
años. Pero, se trata de compromisos que ya tiene el
Estado para el futuro.
Hay que hacer notar que en ellos no se incluye el

programa de las Pensiones para Adultos Mayores,
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que tienen un carácter universal y que en 2023 re
querirán 335 mil millones de pesos, una cifra que
va a ir subiendo año con año.

A pesar del incremento exponencial del gasto en
pensiones, tendremos en los siguientes años un pro
blema muy serio con quienes vayan a empezar a reti
rarse sobre la base de su ahorro individual a través de
la Afores y de las personas que están en la economía
informal y que solo recibirán la pensión de adultos
mayores.
El hecho de que a lo largo de los años la contribu

ción a las Afores haya sido tan baja conducirá a que
quienes ya deben jubilarse sobre la base de su ahorro
individual y no de la Ley del IMSS de 1973, recibirán
cantidades completamente insuficientes, quizás el
equivalente al 25 o 30 por ciento del salario con el
que estuvieron cotizando a su Afore.
Considerando el actual salario promedio de coti

zación del IMSS, tal vez su pensión promediaría algo
así como 3 mil 600 pesos mensuales.
Por eso se ven problemas para el futuro.
Pero, además, los derechos adquiridos por otros

pensionados conducirán a que solo puedan generarse
recursos fiscales para sustentar el pago de pensiones
si se hace una reforma fiscal en los siguientes años.
No hay manera de no hacerla.
A lo largo de esta década, el ritmo de crecimiento

anual de la población mayor de 60 años en México
va a superar el 4 por ciento anual.
Simplemente contraste con el promedio del creci

miento poblacional, que será de poco más de 1 por
ciento.

Afortunadamente, todavía tenemos en México un
bono demográfico en el que la mayoría de la pobla
ción se encuentra en edad productiva.
Pero, ya no tenemos mucho tiempo más.
Si no hacemos una profunda reforma fiscal y de

pensiones, estaremos condenándonos en un par de
décadas a una crisis social cuyas proporciones ni si
quiera imaginamos.
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^ EXPEXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México se publicará el
reporte de Banxico de las
economías regionales; en
tanto que en EU destacan los
indicadores de producción
industrial y ventas minoristas.

MÉXICO: Banco de México
dará a conocer su reporte de
las economías regionales con
cifras al segundo trimestre.

ESTADOS UNIDOS: El
Departamento del Trabajo
publicará las solicitudes de
subsidio por desempleo, con
cifras actualizadas al 10 de
septiembre.
A su vez, la Agencia de

Estadísticas Laborales (BLS)
revelará los índices de precios de
las exportaciones e importacio
nes de agosto.
La Oficina del Censo tiene pro

gramado sus reportes de ventas
minoristas y de inventarios de
los negocios en agosto.
En tanto, la Reserva Federal

dará a conocer el comportamien
to de la producción industrial
durante agosto; de acuerdo con
estimaciones de Bloomberg
habría registrado un alza de solo
0.1 por ciento mensual.
—Eleazar Rodríguez
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BBVA México anunció el lanzamiento de un Fondo
de inversión en Meggtendencias (BBVAMT), el cual dará a sus
ahorradores la posibilidad de invertir en emprestas globalesa
través de ExchangeTraded Funds (ETFs) d#aquelbs sectores
que prevén crecimiento.

El catálogo de temáticas' de este fondo de inversión especia
lizado en teSita variable internacional se consíifc|fe por tres ca
tegorías principales: Planeta Tierra, Tecnologíay Demografía,
mismas que agrupan a empresas globales que son atractivas
por su impulso econóBsdS fuHs, AsimisHfc Sse ramifica en 1 1
subtendencias en un segundo niVSy 48 en un tercer nivel asa
Efedas a calBria dalas catestMBpi»pe«can lafinal^B
REI de ofrecer diversfcsüm.

Con Megatendencias, Asset Management de BBVÁ Méxi
co tendrá en total 53 fondos de inversión queofrece a todos s®
clientes y al cierre de agosto de 2022 cuenta con 595,732
millones de pesos en activos bajo gestión.

Hoteles City Express, una compañía de hospedaje para
¦viajeros de negocios en Mé»co, dijo que durante agosto Re
gistró una ocupación d$ $7.;4%, lo que representa un aumen
to de 15.3 puntos porcentuales respecto al mismo periodo de
2021.

City Express dijo que durante el octavo mes del año la tarifa
promedio tuvo un incremento de 7.6% frente al mismo periodo
del año faasado, al ubicarse en 1,135 pesos,

City Express agregó que en agosto de este año obtuvo ingrfe
sos consolidados por 286.4 millones de pesos, lo cual repre?
sentó una recuperación de 106.6% frente a 2019.

La ocupación de la cadena al mes de agosto 2022 está
calculadaiSobreuna base de 152 hoteles y 17,356 habitacio
nes en operación.

Durante el mes pasado, la compañía hotelera no reportó
apertura de hoteles, pero sg concluyó el contrato.de franquicia
del hotel City Express Plus Chihuahua, el cual contaba con 1 22
habitaciones.

EBANX, una fifl Iatinoarnerica rBq iBopefllESiW
taforma d# pagcsy que ya se considera un 'unicornio' en la
jil|ja financie» aHB| valor de merca» de jimer*
1,000 millones de dólará|, anunció qaB expandirá Süs opera
ciones a África.

La fmpresg dijo que priorizará su expansión global en el
continente africano, al estimar que es la próxima gran frontera
decrecimiento para los pagos digitales y de mercado digital
durante la década de 2020.

Com:0 parte de sus planes de expansión® #1 continente'
africano, EBANX tendrá como socio de pagos a Pipefy, una
HlataflHi I lowcodffljara lagjm® de flifc de traba
jo fundada en 201 S en América Latina y que opera en más de
200 países de todo el mundo.

El fideicomiso de inversión en bienes raíces, Fibra MTY, lie
VÓ a cabo suquintaemMón de capital en la Bolsa Mexicana
de Valores por 3,450 millones de pesos, sacando al merca
Si de 2rfS rnijíMs de certHraBs Br iBvcfcRorninal
de 1 2,20 pesos cada uno y una demanda de 1.2 veces el
volumen ofertado.
HBsb de los^Bicacjfc bursátiles tiene comgrfijeH
vo la obtención de recursos para la adquisición de inmuebles in
dustrial^/se realizó a través de una oferta pública intermedia
da por BB\A como coordinador global, Actinver, BTG Pactual,
GBM y §C0tiabank.

La oferta pública también estuvo disponible a través de leas
plataformas digitales Bufsanetde ActinveryGBM+, respectiva
mente, Esto permitió a más de 2.5 millones de cuentahabientes
parRpcir en: feSriiíftn B capitaMB fideisomÉSV p>roB:>v¡^M
la democratización de las inversiones, comaSeñala en su Co
municado a la Bolsa Mexicana de Valores.

Como parte cMas celebraciones p»or I® fiestas patrias de
México, :el Museo Interactivo de Economía (MIDE) decidió fen»
der las entradas al 2X1 por ffempo limitado para todas las es
cuelas de todos los niveles educativos.

La oferta se encuentra disponible para grupos escolares a
partir de 15 personas.

El MIDE surgió como una iniciativa del Banco de Méxicu pa
B H5D* r laSMlgación tflfekriKi eajjÉfiica, laHinan
zas y ©['desarrollo sustentabb.

El recinto cuenta con experiencias interactivas, exposiciones:
temporales y eventos educativos.

Se encuentra abierto para todo el público de martes a do
mingo con un horario de 1 1:00 de la mañana a 6:00 de la
tarde en la calle Tacuba número 17en el Centro FHisfóricex
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Deseo y decepción...
en los mercados

I panorama para las bolsas seguí lá siendo malo y el del mercado de deuda tamb ;n,
al menos en los próximos meses. No nos sorprendería que vuelva a ser atractivo el
tema de apostar en bonos que se a[iistan a la tasa de inflación

Los dJifi de inflacióiHe agosto en EslHlos
Unidos son malos. Lamentablemente "choca
ron" contra una expectativa benévola que
se gestó en días previos a su publicación en
donde se Simaba una rat¡f¡cac¡órB#]a tftf"
dencia efe baja.

Los inversionistas se ffiueven erífíe ef de
seo de presenciar tal tendencia y la decep
ción que le gjérferan los datos. En adelante
debiéramos ver una postura más cautelosa
con respecto a Jas indicadores.
La tcfflOSM de Ea bflacSh en ata»

ce general bajo levemente; de 8.5 a 8.3%
(cuando se esperaba una reducción al me
nos hacia 8%) debido principalmente al des
censo de los precios de energía y de transr
porte aéreo.

Sin embargo, varios indicadores en su in
terior se movieron en sentido contrario advir
tienclJfiue Ig ¡inflación pare» tener una ca
racterística más estructural y que la Reserva
Federal ¡fed) necesitará mantener el esfuerzo
y moverse rápido: hacia niveles más altos §fí
las tasas de interés.

Prácticamente todos los cálculos que estH
man una inflación en donde se excluyen ele
mentos volátiles como los alimentos, precios
de energía o precios con variaciones extrer
mas, todas, repuntaron en agosto. En la ma
yoría de los casos alcanzaron niveles máxB
mos históricos.

Este elemento no solo no describe una in

flación transigía, singa® apoya la idea de
una inflación a la que le cuelga para cfe&
cender de la manera que pretende el ban
co central.

La Fed ha declarado qu§ &!s?futuras de
cisiones se basarán en lo qy$¡ndiqygn 'os
dam Con la información de la inflgcicSen
agosto, 8S dar© ^(jit mantendrán la lupa en
hacer aumentos rápidos sobré la tasa de inte
rés de referencia.

Los dJifi de inflacióiHe agosto en EslHlos
Unidos son malos. Lamentablemente "choca

ron" contra una expectativa benévola que
se gestó en días previos a su publicación en
donde se Simaba una rat¡f¡cac¡órB#]a tftf"
dencia efe baja.

Los inversionistas se ffiueven erífíe ef de
seo de presenciar tal tendencia y la decep
ción que le gjérferan los datos. En adelante
debiéramos ver una postura más cautelosa
con respecto a Jas indicadores.
La tcfflOSM de Ea bflacSh en ata»

ce general bajo levemente; de 8.5 a 8.3%
(cuando se esperaba una reducción al me
nos hacia 8%) debido principalmente al des
censo de los precios de energía y de transr
porte aéreo.

Sin embargo, varios indicadores en su in
terior se movieron en sentido contrario advir
tienclJfiue Ig ¡inflación pare» tener una ca
racterística más estructural y que la Reserva
Federal ¡fed) necesitará mantener el esfuerzo
y moverse rápido: hacia niveles más altos §fí
las tasas de interés.

Prácticamente todos los cálculos que estH
man una inflación en donde se excluyen ele
mentos volátiles como los alimentos, precios
de energía o precios con variaciones extrer
mas, todas, repuntaron en agosto. En la ma
yoría de los casos alcanzaron niveles máxB
mos históricos.

Este elemento no solo no describe una in
flación transigía, singa® apoya la idea de
una inflación a la que le cuelga para cfe&
cender de la manera que pretende el ban
co central.

La Fed ha declarado qu§ &!s?futuras de
cisiones se basarán en lo qy$¡ndiqygn 'os
dam Con la información de la inflgcicSen
agosto, 8S dar© ^(jit mantendrán la lupa en
hacer aumentos rápidos sobré la tasa de inte
rés de referencia.

Aquellos Cándidos que pudieran haber
pensado queen septiembre se reduciría el rit
mo de alzas en dicha tasa, ahora se suman
a la expectativa de un nuevo incremento de
75 puntos base en la tasa; incluso, algunos
ahora especulan que pudiera haber un au*
mentó de hasta 100 puntos base la próxi
ma semana.

Está de sobra explicar los efectos sobre
lós mercados. Las bolsas no habían registra
do Caídas.éh un sdo día tan grandes desde
junio del 2020. Las tasas de interés de pía
zos largos repuntaron hacia niveles qué hace
dos meses parecían aberrantes; ahora la ta
sa del bono del Tesoro a 10 añosas ubica
en un nivel de 3.4 por ciento.

Lo más malo es queiel panorama no pare
ce que: vaya a cambiar. En especial, la idea
que se ha masticado en el verano de que se
está ll^gppdoa un control déla inflaciófcs'
rece que saldrá del juego; y vienen los pro
nósticos de la Fed (el famoso dotplot) en don
de seguramente los miembros del Comitede
Mercados Abiertos anticiparán tasas de inte
rés lyperiores al 4% tan pronto como para el
primer§§ífesMtidel año préximé.
Asimismo, vienen elecciones intermedias

en Estados Unidos y la recesión combinada
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con inflación será un tema central en múltiples
debates; por último, la expectativa que cal
cula la Fed de Cleveland sobre la ubicación
de la infbciónBi .septmbre no arrojcHg^
ta ahora un indiciode que retome el ca
mino de baja.

El panorama para las bolsas seguirá sierr
dq malo y el del mercado de deuda tam
bién, al menos en los próximos meses. No
nos sorprendería que vi¡#lva a ser atractS#
apostar en bonos qu§ se ajustan a la tasa
de inflación y c^Kaya portafolicBque sigan
manteniendo un nivel de efectivo elevado.

En México, la publicación de la Ley de
IngrSsO&yel presupuesto ha sido un evento
bastante inocuo a pesar de las estimaciones
"alegiB" sobre cBSiiento e inflación.
A pesar de un problema quepuede gene

rarse en el mediano plazo los inversionistas
globales están <H" : I en el tHia infícr
cionarioy.su influencia sobre b«nd¡rri¡^H
tos, mismos que no pintan a §gr buenos en lo
que resta del año. Ni hablar, hayqts? mante
ner la cautela por el momento.

* RdxÉÉo Campuzanó /VtgzS és die&fpr ge
¡§faí de Invex Operadora de Sociedades de
Inversión.

:ia%
ES EL NIVEL

de los bonos
del Tesoro de

Estados Unidos
a 10 años.

>5
PUNTOS BASE

espera el
mercado que la
Reserva Federal
aumente su tasa

de referencia

gn su próxima
reunión.
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Los seguros de
vida con inversión

para jóvenes
PARTE 2 DE 2

En la primera parte definimos
lo que es un seguro y dejamos
claro que los seguros de vida
con inversión, la parte de "vi
da" es un seguro, pero el com

ponente de "inversión" no lo es. La su
ma que recibiremos al final del plazo
dependerá de los rendimientos que
genere esa inversión, menos los gas
tos de administración que cobra la
aseguradora.
También mencionamos que hay se

guros que además de cubrir el riesgo
de fallecimiento, cubren la superviven
cia. En otras palabras, si no ocurre un
fallecimiento, de todas formas entregan
la suma asegurada garantizada al tér
mino del plazo pactado. Además hay
seguros de vida entera, usualmente con
pagos limitados, que también permiten
al asegurado acceder a un ahorro. Es
tos seguros se pueden contratar en pe
sos indexados a la inflación (o UDIs).
También se pueden contratar en dóla
res (aunque en este último caso no hay
ninguna protección inflacionaria, algo
que se debe considerar seriamente).

En todos los casos, son produc
tos que es mejor contratar cuando so
mos jóvenes. El costo es mucho me
nor, especialmente en los productos
garantizados.
Ahora bien ¿Cuál es mejor? De

pende de nuestras necesidades
particulares.
Muchas veces he dicho que lo pri

mero deberíamos proteger, es nuestra
propia capacidad de generar ingresos.
Debemos pensar: ¿De qué voy a vivir,
en caso de que ya no pueda trabajar?
Estoy hablando de una invalidez total y
permanente.
La manera de hacerlo es a través de

un seguro de vida, que incluya esta co
bertura. Aún si no tenemos dependien
tes económicos.

Podemos contratar un seguro de vi
da con inversión que nos ofrezca la co
bertura que necesitemos y nos dé ac
ceso a productos de inversión de la
aseguradora.
¿Necesitamos estos productos de

inversión? ¿Son mejores que otras
opciones?

La respuesta contundentemente es
no. Para empezar, las opciones son li
mitadas y los costos de administración
elevados (muchas veces incluso poco
transparentes, porque se encuentran
en la nota técnica del producto, pero
en ocasiones no se especifican en la
póliza).
Quiero ser claro; el seguro de vida

sí. Las aseguradoras son expertas en
cubrir riesgos. Para invertir, hay alter
nativas mucho mejores y que conllevan
un costo menor.

En mi serie de artículos "El paso a
paso para empezara invertir" publica
dos en este espacio, demostré cómo las
comisiones se pueden "comer" hasta la
tercera parte del valor final de nuestra
inversión. También hablé ampliamente
de cómo 90% de los fondos de gestión
activa no le ganan a su respectivo ben
chmark de manera consistente.

Hoy en México cualquier persona
tiene acceso a invertir en productos
que replican dicho benchmark (indexa
dos), eficientes y de muy bajo costo,
como los ETFs que cotizan en el mer
cado global, a partir de sólo 1,000 pe
sos. A través de una casa de bolsa en

línea y sin comisiones adicionales por
administración.

Sin embargo, los seguros con ahorro
garantizado son otra historia. En mu
chos casos (siempre hay que ver bien el
producto específico) nos devuelven la to
talidad de nuestras aportaciones ajusta
das a la inflación, más un pequeño ren
dimiento adicional. Nos devuelven más

de lo que pagamos, en términos reales.
En el mundo, la enorme mayoría de

los instrumentos de deuda pagan me
nos que la inflación desde hace mu
chos años. Esto también es cierto en

México (sobre todo cuando uno des
cuenta el ISR).

Entonces, el tener acceso a un instru
mento que me garantiza un rendimien
to real y que además me cubre contra
fallecimiento e invalidez durante toda

mi vida productiva, es una excelente
opción. Pero siempre, desde luego, mi
rando nuestra planeación financiera
personal de forma integral.
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Integridad, un activo empresarial
La semana pasada tuve la oportunidad

de asistir al XVII Congreso Industrial
organizado por Cámara de Industria
de Guatemala, que es uno de los or
ganismos empresariales más impor

tantes de ese país. Además de ser una ven
tana para que las empresas mostraran sus
productos, el evento permitió la discusión
de diversos temas de la mayor importan
cia. A diferencia de lo que ocurre en Mé
xico, el foro fue atendido por las altas au
toridades de gobierno, quienes ratificaron
su compromiso con impulsar la competiti
vidad de la economía guatemalteca y con
realizar reformas que permitan atraer y no
ahuyentara los inversionistas.
Mi participación se dio en una mesa de

discusión, ¡unto algunas destacadas co
legas guatemaltecas, sobre el tema de la
ética e integridad empresarial, el cual fue
abordado desde diversas perspectivas. El
tema es importante en el contexto guate
malteco, pues en ese país el sector empre
sarial promueve la adopción de principios
de gobierno corporativo, con el fin de im
pulsar el cumplimiento de las leyes y el des
empeño empresarial sobre bases éticas,
con el objetivo de que esos valores se tras
laden al resto de la sociedad.

Como alguna vez he señalado en esta
columna, los asuntos éticos no son fáciles
de resolver, cuando se presentan situacio
nes en que se discute respecto de valores

contrapuestos. En mi presentación cite un
ejemplo que me parece ayuda a visualizar
los dilemas éticos que enfrentan las orga
nizaciones. Hace unos meses, la empre
sa Spotify se vio envuelta en una polémi
ca, detonada por el célebre músico Neil
Young, quien se quejó de la difusión en la
plataforma del podcast de Joe Rogan, co
nocido por su postura de defensa de teo
rías conspirativas. El hecho que desató la
molestia del músico fue la postura del pod
caster respecto de la COVID y las vacunas.

La situación condujo a una discusión so
bre la defensa de la libertad de expresión,
bajo la que se escuda la desinformación di
gital, versus la responsabilidad social em
presarial, de corroborar la veracidad de los
dichos de los contenidos sobre bases científi
cas. Spotify resolvió retirar alguna de la músi
ca de Neil Young y respaldar los contenidos
de Joe Rogan, por consideraciones de nego
cios. Los contenidos de Neil Young genera
ban pocas reproducciones y, por tanto, son
irrelevantes en términos de los ingresos de
Spotify. En cambio, la empresa había des
embolsado una cantidad indeterminada por
los derechos del podcast, que algunos me
dios señalan que fue cercana a los 200 mi
llones de dólares. A la luz de los números, la
decisión de Spotify parecía justificada.
Sin embargo, la empresa subestimó la

importancia del músico en el ámbito cul
tural. En unos pocos días, a la queja de

Young se sumaron otros músicos, celebrida
des, profesionales de la salud e incluso la
Casa Blanca y se generó una bola de nie
ve, que fue acompañada de una respuesta
ambigua de parte de la empresa, respecto
de la supuesta existencia de lineamientos
de contenidos. A partir del incidente, el va
lor de mercado de Spotify cayó más de 2
mil millones de dólares.

Más allá de a quien le asiste la razón, el
incidente ¡lustra la necesidad de que las em
presas cuenten con una política clara de co
municación de sus principios y valores. Des
afortunadamente muchas empresas ven los
temas éticos como una carga que les gene
ra costos. En realidad, la claridad respec
to de los valores organizacionales genera
ventajas competitivas, que se traducen en
mayores oportunidades de mercado, atrac
ción de inversiones y retención del talento.
Cuando una organización incorpora sus

principios éticos a su modelo de negocios
de manera congruente, se torna resiliente y
tiene mayor capacidad de enfrentar las tur
bulencias del mercado de una mejor mane
ra. Los valores empresariales son un com
ponente relevante para la construcción de
modelos de negocio únicos y no replica
bles, que son el fundamento de la venta
ja competitiva.
* Socio Director de Ockham Economic

Consulting, especializado en competencia
económica y regulación y profesor.
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Presupuesto para las TIC en 202.3
El inicio del mes de septiembre marca

el hito para la entrega del Paquete
Económico correspondiente al ejerci
cio fiscal del 2023, que considera la
asignación presupuestal y la proyec

ción de generación ingresos para la Federa
ción, para cumplir con sus cometidos en ma
teria de política pública, funcionamiento del
aparato gubernamental, provisión de seguri
dad pública e impartición de justicia.

Este Presupuesto de Egresos de la Fede
ración (PEF) más que un simple asiento con
table, constituye la suma de recursos que se
transforman en instrumentos para la promo
ción del crecimiento económico, del desarro
llo, de la equidad y de la inclusión social, a
través del acceso a la conectividad.

De ahí la importancia de que su asigna
ción sea suficiente para la realización de
proyectos de política pública en el sector de
Tecnologías de la Información y la Comuni
cación (TIC).
Al respecto, en días recientes fue dada

a conocer una asignación presupuestal to
tal de $8.3 billones de pesos, un incremen
to anual de 11.5% en términos reales, es de
cir, descontando la inflación, que se ubica
en 8.7% al mes de agosto, el nivel más alto
en 22 años.

Corresponde al sector de telecomunicacio
nes un gasto proyectado de $6.1 mil millo
nes de pesos (mmp), poco menos una déci
ma parte del total, que deberá ser ejercido
por diferentes instancias como el Instituto Fe
deral de Telecomunicaciones (IFT), el Orga
nismo Promotor de Inversiones en Telecomu

nicaciones (PROMTEL) y la Coordinación de
la Sociedad de la Información y el Conoci
miento, entre otras.
Desagregación Presupuestaria. Práctica

mente, todas las instancias gubernamenta
les (reguladores y de política pública) dedi
cadas al ejercicio del presupuesto recibirían
un aumento en términos reales, salvo los ca
sos de la Coordinación de la Estrategia Digi
tal Nacional y PROMTEL, entidades que ten
drán asignaciones 1.2%y 2.7% inferiores en

términos reales.

Destaca significativamente el caso de
CFE Telecom, con un presupuesto 214.0%
superior en su comparativo real interanual,
equivalente a un monto de $10,912 mmp
para buscar dotar de conectividad a pobla
ciones rurales. En tanto, los recursos para la
SICT se elevan 12.5% en términos reales,
para llegara $77,411 mmp, mientras que
la Coordinación General @prende.mx reci
biría un incremento de 16.9%, para alcan
zar una asignación de $498 mmp.

En contraste, la labor de la promoción de
la competencia efectiva y la administración
eficiente del espectro radioeléctrico a cargo
del IFT, apenas será impulsada con un pre
supuesto proyectado 2.6% superior, descon
tando la inflación, con recursos previstos por
$1,680 mdp.
Presupuesto por Objeto de Gasto. Respec

to al destino del presupuesto, se proyecta
una partida 46.4% superior en términos rea
les ($1,170 mdp), para la provisión directa
de servicios de telecomunicaciones, satelita
les, telegráficos y de transferencia de fondos
por parte del gobierno.

En lo que toca a la supervisión y verifica
ción de concesiones en telecomunicaciones

se contempla una asignación 2.7% menor en
su comparativo real anual y 27.1 % superior
en el caso del mantenimiento y administra
ción del Sistema Satelital Mexicano.

Ciertamente es una buena noticia que se
destinen montos crecientes de recursos para
dotar de plena conectividad a todo el país, a
pesar de la incesante inflación. Sin embargo,
estos podrían no ser suficientes para alcanzar
el escenario de cobertura universal, de acuer
do con estimaciones previas al respecto.
Para alcanzar el desarrollo eficiente y

competitivo del sector de las TIC y tender a
una igualdad de oportunidades en el ac
ceso a Internet, se requiere además de ro
bustecer el esfuerzo presupuestal, impulsar
la labor y coordinación de las institucio
nes sectoriales para optimizar las acciones
de política pública y regulatoria en el país.
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Energía, TMEC y la soberanía
La controversia en materia de ener

gía entre México, Estados Unidos
y Canadá, coloca al gobierno de
México, en una encrucijada.
Más temprano que tarde ten

drá que resolverla. Y para ello, no tiene
muchas alternativas, ni tiempo.

Entre las alternativas están: 1. Cam

biar la política energética y recono
cer que no está respetando los acuer
dos firmados por este gobierno, en el
TMEC; 2. Intentar negociar unoauno
con las empresas que han externado in
conformidades y; 3. perder en el panel
de resolución de controversias y here
dar al próximo gobierno, el impacto de
las sanciones arancelarias que se apli
carían a distintos sectores productivos
nacionales.

El reloj inició la cuenta regresiva des
de que, el 20 de julio pasado, el go
bierno de EU solicitó las consultas res

pectivas al gobierno de México. Luego
se le uniría el gobierno de Canadá.

Los tiempos marcan que el dictamen
final podría estarse conociendo en el
mes de mayo del próximo año.
Los dos socios comerciales más im

portantes de México iniciaron un pro
ceso que podría llevarsi en el periodo
de diálogo no se alcanza un acuer
do, a un litigio y, a la eventual impo
sición de aranceles a las exportaciones
mexicanas.

La inconformidad de EU y Canadá
es, básicamente, por las acciones de
política pública y regulatorias del Esta
do mexicano que han impactado ne

gativamente a las empresas estadou
nidenses del sector energético para
beneficiar a la Comisión Federal de

Electricidad (CFE) y a Petróleos Mexi
canos (Pemex).

El gobierno estadounidense reclama
que la política energética de la actual
administración, aplicada a partir de
2019, viola las disciplinas a las que el
Estado mexicano se comprometió en el
TMEC, particularmente en capítulos co
mo acceso a mercado, inversión y em
presas propiedad del Estado.
La Oficina de Representación Co

mercial (USTR) destaca como motivo,
de la solicitud de las consultas: 1. el

cambio en el orden de despacho eléc
trico para beneficiar a las centrales de
la CFE sobre los generadores privados,

establecido en la reforma a la Ley de la
Industria Eléctrica de marzo de 2021.

2. La revocación y el rechazo de
nuevos permisos de generación eléctri
ca y almacenamiento de petrolíferos,
así como las restricciones a la opera
ción de estaciones de servicio e im

portación de combustibles por parte
de la Comisión Reguladora de Ener
gía (CRE) y la Secretaría de Energía
(Sener).
3. la regulación de diciembre de

201 9 que extiende el plazo única
mente a Pemex para cumplir con la
Norma Oficial Mexicana que esta
blece los límites máximos de conteni
do de azufre en el diésel automotriz

(NOMOl 6CRE201 ó),
4. El exhorto de junio de 2022 de

la Sener al Centro Nacional de Control

de Gas Natural (Cenagas) y a la CRE
para obligar a los usuarios del servi
cio de transporte de gas natural a com
prarle el hidrocarburo a las filiales de
la CFE.

Son muy puntuales las preocupacio
nes de EU y de Canadá en torno a la
política energética de México.
Desde hace varios meses, las adver

tencias desde distintos grupos de em
presarios, legisladores y funcionarios
estadunidenses dejaron claras tales
preocupaciones y el gobierno mexica
no no solo no las atendió, sino que las
minimizó.

Luego vendría la solicitud de consul
tas en el marco del TMEC por parte de
Estados Unidos y la de Canadá.
La reacción presidencial inicial sor

prendió porque respondió con la can
ción de El Chico Che, que dice ¡Uy
Qué Miedo!

Pero la sorpresa no quedó ahí por
que apenas unas semanas después la
declaración presidencial cambió. Pri
mero anunció que ya no fijaría la posi
ción de su gobierno el 1 ó de septiem
bre, como lo había anticipado.
También dijo que el presidente

Joe Biden es su amigo y que le había
gustado mucho la carta que le había
enviado.

Todo apunta a que el gobierno mexi
cano, a pesar de ello, no va a cambiar
su política energética.
Las alternativas no son muchas. El

tiempo es poco. Veremos.
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México Exponencial

La giobalización y el progreso tecno
lógico lian hecho que la productividad
dependa más de un conjunto de habí
lidades tecnológicas y digitales.

Para qué pensar en el futuro, si
no existe? La respuesta es: "El

C futuro ya no es futuro. El futuro
es la actualidad." Y pensar en
el futuro del avance tecnológico

que es exponencial se vuelve impos
tergable. Cómo ya lo dijo Fabio Bertra
nou, director de la Organización Inter
nacional del Trabajo (OIT): el trabajo ya
no será igual. La digitalización y la au
tomatización están modificando el pai
saje laboral en todo el mundo a pasos
agigantados.

En América Latina, la falta de perso
nas que sepan aprovechar esas tecno
logías está ralentizando su aprovecha
miento. Esto es lo que dice un documento
del Banco Interamericano de Desarrollo

(BID). De los 28 países latinoamericanos
y caribeños analizados en el "Informe
sobre Tecnología e Información 2021"
de la UNCTAD, ninguno ostenta un ni
vel alto de preparación para las nuevas
tecnologías.

El futuro del trabajo se ha tornado en
tema prioritario para analistas y futuris
tas. El impacto de las tecnologías ex
ponenciales en el empleo y sus efectos
económicos, sociales, políticos y cultura
les alcanzan una dimensión y una velo
cidad impensables. En este contexto ha
nacido México Exponencial (Mx). Se
trata de un centro de pensamiento y ac
ción para impulsar la discusión y el aná
lisis sobre el futuro del país con énfasis en
las tecnologías exponenciales.

Lo anterior a través de cinco líneas es

tratégicas; 1) Gobernanza Estratégica
para una sociedad exponencial, 2) En
tornos Exponenciales, 3) Economía Ex
ponencial, 4) Sustentabilidad, y final
mente una nueva e importante área: las
finanzas digitales (también conocidas
como Fintech).
Hace unos días, el área Fintech de

México Exponencial organizó el foro
"Finanzas digitales: Los retos y oportuni
dades del onboarding digital". El evento
tuvo como objetivo compartir experien
cias y aprendizajes en la materia, así co
mo los retos que representa dar acceso
a mayor número de participantes al sis
tema Fintech. Intervinieron autoridades

de alto nivel y expertos en la materia. Lo
organizó y moderó el Coordinador Fin
tech, Eduardo Turrent Mena.
Todos los participantes tuvieron una

actuación destacada, demasiado exten
sa para exponerla en esta entrega (pero
se puede consultar en la página web de
México Exponencial).
A manera de una breve conclusión:

las Fintech fomentan la inclusión de sec

tores que antes habían estado fuera del
sistema financiero. Sin embargo, los re
presentantes de las autoridades enfati
zaron la búsqueda de un indispensable
equilibrio entre innovación y mitigación
de riesgos.
Los esfuerzos de organizaciones co

mo México Exponencial son fundamen
tales para impulsar la revolución digital
que permitirá a los países emergentes
apurar el paso, impulsar el cambio tec
nológico y promover innovación, edu
cación, capacitación, digitalización, in
fraestructura y sustentabilidad.
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La economía global marcada
por la geopolítica
Kstados Unidos lia resuelto entrar en la

carrera de la energía limpia con la I ey
de Reducción de la Inflación. Se snbsi

diará a los productores y consumidores
de energías renovables con .169,000
millones de dólares en 10 años...

ntes de la invasión a Ucra
nia la especulación era

A que Rusia, al solo repre
sentar el 3% del PIB mun

dial y un ingreso per cá
pita muy bajo, internacionalmente en la
posición 73, no podía hacer mucho daño.
Pero la interdependencia política y econó
mica mundial afecta a todos, además de
que Rusia tiene petróleo, gas, carbón, ar
mas nucleares y capacidad cibernética.
También porque Estados Unidos tuvo una
retirada desastrosa en Afganistán que en
valentonó a Putin.

La manipulación rusa de sus combusti
bles fósiles ha creado gravísimos proble
mas inflacionarios a su vecindario euro
peo y a todo el mundo. En los últimos seis
meses los 27 países europeos que constitu
yen la Unión Europea perdieron el 50% de
los suministros energéticos provenientes de
Rusia. En Inglaterra la crisis energética ha
incrementado en 80% los precios del pe
tróleo y el gas. Para los países vecinos de
Rusia como son Polonia, Letonia y Lituania
ya acusan retrocesos en su crecimiento eco
nómico. En Estados Unidos solo la energía

responde por el 33% de su inflación.
Los peligros nucleares producen terror.

La planta de Zaporiyia, en Ucrania, ha si
do violada en su seguridad integral por
bombardeos rusos. Así lo reconoció el Or

ganismo Internacional de Energía Atómica
(OIEA) que propuso proteger a la central
por los riesgos existentes.
Para poder articular una expectativa

macro para el mundo, la invasión a Ucra
nia es muy importante. Tanto por el hecho
de que Rusia amenaza con suspender to
dos los suministros de gas a Europa si no le
quitan las sanciones.

El nuevo riesgo energético también se
explica porque las inversiones y la infraes
tructura asociada para crear energíaver
de en vez de energía fósil no han sido su
ficientes y tardan en empezar a funcionar.
Por ello los combustibles fósiles represen
tan más del 80% del consumo energético
mundial.

También el bloqueo ruso a la exporta
ción de Ucrania de trigo, maíz, aceites ve
getales y fertilizantes afectó los suministros,
elevando los precios.

Tardíamente se están liberando 22 millo

nes de toneladas de trigo.
Estos eventos han contribuido al bajo

crecimiento económico mundial. Todo lo
sólido se desvanece con la inflación.
Ante este panorama mundial, las res

puestas de los gobiernos de los países lí

deres no ayudan a formular un optimismo
contundente.

Hay proyectos, todos valiosos, pero que
solo a mediano y largo plazo ofrecerán re
sultados positivos.

Estados Unidos ha resuelto entrar en la

carrera de la energía limpia con la Ley de
Reducción de la Inflación. Se subsidiará a

los productores y consumidores de ener
gías renovables con 369,000 millones de
dólares en 10 años. Asimismo se autoriza

al Departamento de Energía a prestar has
ta 250,000 millones de dólares a empre
sas que estén invirtiendo en la transición
hacia energías limpias. Y se aprobaron
62,000 millones de dólares para impulsar
la producción de semiconductores. Es una
nueva política industrial que tendrá reper
cusiones en el mundo.

China gastó el año pasado 266,000
millones de dólares para el inicio de su
transición energética. Hoy se producen en
China más de dos tercios de todos los pa
neles solares y las baterías de ion de litio y
alrededor de la mitad de todas las turbinas

eólicas que se venden en el mundo.
Europa tiene un programa ambicioso,

pero también las limitaciones para mover
se con mayor rapidez. El Pacto Verde de la
Unión Europea se diseñó en el 2019, pe
ro todavía está detenido para su ejecución
en el Parlamento Europeo y los gobiernos
nacionales.
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DINERO

Cada ministro nos costará 5 millones 529 mil pesos
mLorenzo Córdova cobrará más de 4 millones ff

Las delicias del presupuesto federal de 2023
ENRIQUE GALVAN OCHOA
CADA MINISTRA Y ministro de la Su

prema Corte nos costará 5 millones
529 mil pesos el próximo año según el
presupuesto que presentó Hacienda
al Congreso. Esa será su remunera

ción antes de impuestos en 2023, si los congresis
tas no hacen algo para impedirlo, y seguramente
no lo harán. Tan sólo las prestaciones suman un
millón 320 mil pesos, entre prima vacacional de
95 mil 475, aguinaldo por 585 mil 505, seguro de
vida institucional de 37 mil 808, seguro de gastos
médicos mayores de 36 mil 906 pesos (ellos no
van al Issste), seguro de separación individuali
zado por 523 mil 314 y estímulo por antigüedad
de 41 mil 681 pesos. Como otros integrantes del
Poder Judicial, los ministros gozan de un "pago
por riesgo" que será de 639 mil 917 pesos el
próximo año. ¿Riesgo de qué? ¿De que no les cai
ga un "buen asunto"?). A esta elite presupuestal
pertenecen también los magistrados del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación, dis
frutarán de un ingreso igual al de los ministros.

Los jeques del INE
OTROS FUNCIONARIOS PÚBLICOS que reci
birán y reciben ya ingresos de jeque árabe son los
consejeros del Instituto Nacional Electoral. Se
gún el proyecto de presupuesto de Hacienda, el
democrático Lorenzo Córdova y socios tendrán
una remuneración total anual bruta de 4 millo
nes 377 mil pesos, es decir, antes de impuestos.
Han defendido sus privilegios a base de amparos.
Sobresalen sus prestaciones: aguinaldo de más
de medio millón de pesos, seguro de vida institu
cional de 61 mil 456 pesos, seguro de gastos mé
dicos mayores de 43 mil 32 pesos (son demasiado
fifís como para ir al Issste) y seguro de separación
individualizado por 477 mil 516 pesos. Con razón
está pidiendo el INE un presupuesto de mil mi
llones de dólares para el año próximo, con esos
sueldazos no hay dinero que alcance. A Lorenzo
ya se le va acabar la "papa"' en abril, en la UNAM
ni el rector gana tamaño salario.

Otros privilegiados
LOS COMISIONADOS DE la Cofece, la Comi
sión Federal de Competencia, recibirán una paga

bruta anual 3 millones 264 mil pesos, por defen
der a empresas extranjeras en contra del Estado
mexicano. Es el organismo que supuestamente
combate los monopolios, sólo que actualmente
hay más monopolios y duopolios que cuando se
creó la institución, por ejemplo, el intocable ne
gocio de la tortilla.

Operación: salvar
al mundo

LA PANDEMIA DE covid19 está cerca de
terminar expresó el jefe de la Organización
Mundial de la Salud (OMS), Tedros Adhanom
Ghebreyesus. La semana anterior se tuvo un re
gistro menor de fallecimientos que en cualquier
otra fecha desde marzo de 2020. México ha
hecho una contribución importante: ha aplicado
más de 209 millones de vacunas, se encuentra
entre los 10 países con mayor numero de in
munizaciones. "Nunca hemos estado en mejor
posición para poner fin a la pandemia", indicó
el director general de la OMS, en una rueda de
prensa. "Todavía no hemos llegado, pero el final
está a la vista".

Vitol

LA MAYOR EMPRESA independiente de
energía del mundo, Vitol Group, con sede en los
Países Bajos, ha obtenido 4 mil 500 millones de
dólares de ganancias durante el primer semes
tre de 2022, más que en todo el año de pasado.
Vitol tiene una relación conflictiva con Pemex.
En un juicio en Estados Unidos reveló que pagó
sobornos a sus funcionarios, primero se resistió
a revelar su nombre, pero recientemente ya los
dio a conocer y el asunto se está ventilando en la
Fiscalía General de la República, es decir, proba
blemente ahí recibirá sepultura.

Twitterati

"LOS EMPRESARIOS QUE no quieren al Tren
Maya en los tramos TulumChetumal y Chetu
malEscárcega me han propuesto: te permitimos
el Tren si nos dejas el área de reserva", "Les
mandé decir, a Roberto Hernández y otros: '¿Y su
nieve, de qué la quieren?'. No acepto eso".
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MEXICO SA
Deuda: "olvidos" e histerias // FoxBorolas
EPN= 500% // Prianistas, cínicos y gritones
CARLOS FERNANDEZVEGA

VERGÜENZA DEBERIA DAR a pa
nistas, priístas, cúpula empresarial,
jilgueros y demás fauna perniciosa
por las histéricas declaraciones pú
blicas que han hecho en torno al vo

luminoso costo financiero (intereses, alrededor
de 98 por ciento) de la deuda pública que deberá
cubrir el gobierno federal en 2023. Cierto: es
una cantidad brutal, alrededor de un billón de
pesos, que sin duda representa un fardo para las
finanzas públicas (que aumenta por el constante
avance de las tasas de interés), pero la mayor
parte de ese monto (8085 por ciento) corres
ponde al débito contratado por los gobiernos
neoliberales.

PERO LA "REPENTINA" cuan aparente "pér
dida" de memoria y los crecientes decibeles de
dicha fauna pretenden evadir su responsabili
dad en todo este sucio merengue, toda vez que
sólo en los últimos tres gobiernos neoliberales
(Fox, Calderón y Peña Nieto, especialmente el
michoacano y el mexiquense) la deuda pública
se incrementó en alrededor de 500 por ciento
(sin efecto positivo en el crecimiento econó
mico y el desarrollo social), amén de que fue
práctica común de esa tercia endeudar al país
hasta la médula para pagar intereses del propio
débito, "rescatar" y subsidiar al gran capital
privado, o ambos, mientras con toda frescura
trasladaron el costo a los mexicanos.

LOS GOBIERNOS, PRIÍSTAS y panistas ase
guraban que el brutal endeudamiento por ellos
estimulado "no afecta a las finanzas públicas",
porque su nivel "es razonable" (¿lo es 500 por
ciento de incremento?), pero ahora tienen la ca
ra dura de reclamar airadamente por el "insos
tenible e irresponsable endeudamiento"... de la
actual administración federal y, desde luego, los
intereses de usura que cobran los acreedores.
PERO, COMO DICE alguien, texto sin contexto
no sirve. Por ello, y para dar idea de qué magni
tud fue el mencionado "nivel razonable", cabe re
cordar que con ese grupo en Los Pinos los mexi
canos recién nacidos ya no llegaban con torta
bajo el brazo, pero sí con un pagaré por su parte
proporcional del débito público que le endosaron
por cortesía de los gobiernos neoliberales.
CUANDO MARTITA Y Vicente Fox se insta
laron en la residencia oficial, cada mexicano
(101 millones en ese entonces, y la mayoría ni

siquiera estaba enterada) debía 10 mil 200 pesos
(herencia de Ernesto Zedillo); seis años después,
ya con 108 millones de habitantes, cada uno de
ellos adeudaba 29 mil pesos por el incremento
del débito público.

CON ESE VOLUMEN poblacional y esa propor
ción de débito per cápita arribó Borolas (durante
su campaña electoral de 2006 sus pregoneros
aseguraban que "¡Felipe Calderón te dirá cómo!
... México crecerá sin deudas") solo para asfixiar
a los mexicanos, pues de 29 mil pesos al cierre
del sexenio foxista, en 2012 (con 117 millones de
habitantes) cada uno de ellos ya adeudaba alre
dedor de 51 mil pesos.

EN LOS PINOS se instaló Enrique Peña Nieto
y con él la deuda por habitante pasó de 51 mil
pesos el primero de diciembre de 2012 (herencia
de Calderón) a cerca de 83 mil pesos el 30 de
noviembre de 2018 (por cierto, es necesario su
brayar que lo anterior solo es por deuda pública
federal, porque la estatal y la municipal se coci
nan aparte).
EN ESOS TRES sexenios neoliberales la eco
nomía creció a un ritmo anual promedio de 2
y piquito por ciento, mientras la deuda pública
aumentó a un ritmo cercano a 28 por ciento
también como promedio anual. La diferencia
entre el primer resultado y el segundo fue de
catorce tantos, y ese balance es el que los aman
tes del "libre mercado" heredaron al gobierno
actual, al que ahora acusan, histérica y propa
gandísticamente, de "utilizar muchos recursos
públicos" para pagar los intereses de la deuda
que ellos acumularon y le endosaron.

"OLVIDADIZOS", PUES, PERO no tan pen
dejos, porque sistemáticamente los histéricos
gritones de hoy fingen demencia con el tema
del Fobaproa, es decir, la espeluznante deuda
privada que desde hace 25 años, y contando,
se paga con recursos públicos. En ese lapso de
las arcas nacionales ha salido poco más de un
billón de pesos para cubrir parte del adeudo
que priístas y panistas (con Borolas a la cabe
za) endilgaron a los mexicanos, y aún falta por
cubrir una cantidad similar, mientras los ban
cos y sus dueños gozan de un doble paraíso:
permanecen intocados y registran utilidades
de ensueño (para no ir más lejos, 130 mil mi
llones de pesos, limpios de polvo y paja, sólo de
enero a junio del presente año, monto 36 por
ciento superior al obtenido en igual periodo
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de 2021).

Las rebanadas del pastel

FELICES FIESTAS PATRIAS. ¡Viva México!

cfvmexico_sa@hotmail.com

Enrique Peña Nieto, ya con La banda
presidencial tras La toma de protesta como
mandatario, se despide de Felipe Calderón
durante La sesión del Congreso en La Cámara
de Diputados eL primero de diciembre de 2012.
Foto Francisco OLvera
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La condición original del ser humano en este plane
ta fue la pobreza. Y escribo original y no natural,

porque si la condición de pobreza hubiera sido natural,
dado que la naturaleza impone límites insalvables, no
la hubiéramos superado y la seguiríamos padeciendo,
algo que, pese a la pobreza que persiste, no es el caso.
Hoy el más pobre es menos pobre que el más pobre
de hace cien, doscientos o trescientos años, no diga
mos que el de hace mil, dos mil o tres mil.

Buena parte de la historia de la
humidad es la historia del progreso
económico, de la evolución de la capa
cidad para producir más (dimensión
cuantitativa del progreso económico)
y mejores (dimensión cualitativa) bie
nes y servicios para un mayor número
de gente (dimensión social). Es la his
toria de cómo hemos ido superando
esa condición original de pobreza,
en beneficio, no de la minoría, sino
de la mayoría.

La condición original del ser hu
mano en este planeta fue la pobreza,
por lo que la misma no tiene una
causa. Fue, insisto, nuestra condición
original en este planeta. Pero lo que
sí tiene causas es la riqueza, como lo
entendió Adam Smith (1723  1790),
quien en 1776 publicó Una investiga
ción acerca de la naturaleza y causas
de la riqueza de las naciones, conocida,

abreviado el título original, como La
riqueza de las naciones. ¿A que le de
dica atención Smith en su libro? Entre

otras cosas, pero de manera central, a
las causas de la riqueza.

Dos son, entre otras, las preguntas
que responde Smith. ¿En qué consis
te la riqueza? ¿Cuáles son sus causas?
¿Cuáles son las respuestas? Lo dejo
para otra ocasión, pero insisto en el
punto: Smith se dio cuenta de que
la riqueza tiene causas, por lo que, lo
que importa, no es estudiar las causas
de la pobreza, sobre todo porque si la
pobreza es la condición original del
ser humano en este planeta la misma
no tiene causas, sino estudiar, como
lo hizo Smith, las causas de la riqueza.

Pero una cosa es decir que la po
breza, por serla condición original del
ser humano en este planeta, no tiene
causas, y otra decir que el empobreci

miento no las tiene. Claro que las tie
nen y son múltiples.

Por empobrecimiento entiendo,
partiendo de un cierto grado de rique
za, el retroceso hacia un menor grado
de la misma, retroceso que puede
tener varias causas, sobre todo si la ri
queza consiste, como lo señala Smith,
en los bienes y servicios con los que
satisfacemos nuestras necesidades, la
mayoría de los cuales deben producir
se, para lo cual se debe invertir directa
mente, para lo cual se debe tener con
fianza, para lo cual se necesita Estado
de Derecho, que es Estado de Justicia,
en el cual el gobierno respeta y hace
respetar los derechos de las personas,
en general, y de los agentes económi
eos, en particular.

Causas de empobrecimiento, de
reducción en la creación de riqueza,
en la producción de bienes y servi
cios, en la creación de empleos, en le
generación de ingresos, en el bienes
tar de la gente, son las pandemias, los
desastres naturales, las guerras y, la
más grave de todas, las malas políticas
económicas que, pese a la evidencia
intelectual que provee la teoría eco
nómica, y a la evidencia empírica que
provee la historia económica, que se
entiende a partir de la teoría, se siguen
practicando, como las ha practicado
el gobierno de la 4T, mismas que en
estos Pesos y Contrapesos he señala
do y criticado.
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Las audiencias llevan la batuta en los conte

nidos que se difunden tanto en la TV abierta
como en la restringida, y ahora también por strea
ming. Es notorio ver cómo éstas determinan el
tipo de programación, el perfil de cada usuario y
sobre todo el grado de interacción que se genera.

Las cifras que recién acaba de dar
a conocer N+ Media revelan muchas

de estas tendencias. O, ¿cómo en
tender que los contenidos noticio
sos de este servicio de streamingge
neraron de abril a agosto de este año,
en YouTube, 290 millones de vistas
mensuales en promedio y 32.5 mi
llones de horas de reproducción?

Aún más, ¿cómo interpretar que
en Facebook, Twitter e Instagram
este servicio ha captado 351 millo
nes de personas, y ha generado, en
el mismo lapso, 679 millones de
interacciones?

Tratándose de plataformas en
donde preferentemente hay una
audiencia joven, esto lo que refleja
no solo es interés por los contenidos

de tipo noticioso, sino también por
el entorno mismo, es decir, los con
ductores son jóvenes, el tratamien

to informativo es distinto, no sigue
los estándares del periodismo tra
dicional, y el acceso a estos conteni
dos se da a través de los dispositivos
móviles que más utilizan.

Lo interesante es que N+ Media
se ha convertido en el complemen
to ideal de N+, cuyos contenidos se
difunden en TV abierta, que tam
bién registran números alentadores.
A manera de ejemplo basta citar que
el noticiario estelar nocturno, "En
Punto", conducido por Denise Maer
ker, que se difunde por el Canal de
las Estrellas, es visto en promedio
por 5 millones de personas cada

noche. Esto confirma que los conte
nidos noticiosos atraviesan por un
buen momento.

En otro tema. Ya envió la Secre

tada de Hacienda y Crédito Públi

co (SHCP) el paquete económico
para el 2023. Sin entrar en mucho
detalle por el momento parecería
que los datos de las principales va
riables macroeconómicas que pro
nostica el gobierno para el próximo
año son optimistas.

La SHCP estima un crecimien

to del PIB del 3.5 por ciento. Una
inflación anual de 3.3 por ciento. Y
una tasa de interés al cierre de 7.9

por ciento
A pesar de que no hay señales

de que Estados Unidos pueda en
trar en una recesión, por lo que se
le ve músculo a la economía de

nuestro principal socio comercial,
una tasa de crecimiento de 3.5 por
ciento parece alta, sobre todo por la
escasez de inversión productiva en
el país. En esto coinciden la mayo
ría de los analistas financieros.

Si bien la inflación irá disminu

yendo en la medida que el banco
central siga con una tendencia
alcista de tasas, parece poco pro
bable llegar a niveles del 3.3 por
ciento. Estamos por arriba del 8
en este momento. Generalmen

te se van dando ajustes en el año
a estas estimaciones. Veremos

que sucede.
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Los especialistas de Antony Blinken alertaron al secretario de
Estado que México no cumplía o lo estaba haciendo de una

manera muy extraña con la importación de 20 mil toneladas
de leche en polvo a la que se comprometió Andrés Manuel Ló
pez Obrador en su reunión con el presidente Joe Biden; que pa
recería broma previo a la visita a Palacio Nacional y una especie
de picaresca nacionalista en el marco de las fiestas patrias, pues
estaban por llegar a las instalaciones de SegalmexLiconsa los
primeros embarques provenientes de la empresa Loneg, pro
piedad de Felipe López Negrete, y de Corporación Alimentaria
Peña Santa (Capsa), que dirige José Armando Tellado.

Y es que a partir de la segunda mitad de
agosto pasado, el equipo de Leonel Cota
Montaño, mediante el subgerente de análisis
de mercado de Segalmex, solicitó a Loneg
entregar 1.5 mil toneladas de leche en polvo;
también ordenó comprar 10 mil toneladas
a la asturiana Capsa.

Originalmente la compra pactada con
Biden se realizaría con una cooperativa agro
pecuaria de alto prestigio de Estados Unidos,
DairyAmerica que comanda Patti Smith...
pero extrañamente se haría a través de Loneg,
y más extraño que después, Liconsa se brincó
olímpicamente a la firma estadounidense y
decidió hacer sus compras a través de interme
diarios cuando tenía la oportunidad de hacer
directamente la compra.

El precio pagado a estas empresas se es
tima en 5 mil dólares la tonelada de la leche

en polvo... lo que implicaría un pago de 7.5
millones de dólares a Loneg y de 50 millo
nes de dólares a Capsa, ambas impulsadas
por el promotor de contratos de gobierno
Alejandro Castro.

Es importante señalar que el costo en el
mercado internacional es de 4 mil dólares la

tonelada, lo que significaría un diferencial de
mil dólares por tonelada o sea unos 1.5 mi
llones de dólares de margen para Loneg y 10
millones de dólares para Capsa. Por supuesto,
habría que conocer los costos de transporte
para ambos proveedores.

Por cierto, Loneg está al centro de las au
ditorías de la ASF que acusan un desfalco

cercano a 3 mil millones de pesos a través de
la empresa Vicente Suárez 73 mediante con
tratos asignados por el exdirector de finanzas
(hoy con orden de aprehensión) René Gaviria.

No, no son iguales.

Almendrita lleva "refuerzos" al ISSSTE.

Ante la posibilidad de que hoy le pidan su
renuncia, la directora de administración del
ISSSTE, Almendra Ortiz, fortalece su "dream
team" con Juan Carlos El Taquero Suárez
Guzmán como subdirector de servicios ge
nerales y recursos materiales luego de que
saliera Jorge Navarro por las compras ama
ñadas en detrimento del instituto; también
llega Alejandro El Jicamas Kuri, todo un ex
perto en "arreglar" licitaciones desde su paso
por Liconsa durante la dirección de Abelardo
Manzo. En la nueva alineación se suma Luis

Martínez Barbosa, también desempacado
de Segalmex; el chiapaneco Luis Sandoval
Kuri, experto en los "pases de cuota", que
operará desde el sexto piso de un conocido
edificio en la colonia Anzures de la CDMX; y
también llega otro experto en coyoteo, per
dón, intermediación, Omar Sánchez, cuyos
momentos de gloria fueron hace 12 años
con Miguel Marengo y Manuel Gómez El
Pescado Portugal cuando prosperó el Cártel
de los Chupasangre.

Salinas y la prosperidad incluyente. El
recién publicado libro Ideas que transforman
sociedades para cambiar al mundo es piedra

angular para entender la importancia de un
profundo cambio cultural que permita la
prosperidad incluyente y con ello adaptarse
como personas y sociedad a un mundo com
plejo y rápido cambio. En el prólogo escrito
por Ricardo Salinas Pliego está la idea central
que dio origen al libro: "Hoy no podemos con
cebir el desarrollo de México sin empresas
pujantes, como tampoco es posible pensar en
empresas rentables sin una sociedad próspe 
ra", un ecosistema de múltiples vasos comu
nicantes que exige el aprendizaje constante.
El libro es el vehículo de los textos elaborados

por personalidades como Dean Kamen, fun
dador de FIRST, y Fernando Suinaga, presi
dente de Cruz Roja Mexicana, y Ninfa Salinas,
presidenta de Fundación Azteca. Ejercite
sus neuronas, no se lo pierda.

Los 100 días de fútbol Hoy TelevisaUni
vision, en el marco del tradicional progra
ma Fiesta Mexicana, se darán a conocer los
detalles de la cobertura que la empresa que
comandan Wade Davis, Bernardo Gómez y
Alfonso de Angoitia, hará del Mundial Qatar
2022 a través de su red multiplataforma con
las señales abiertas del Canal de las Estrellas,
Canal 5, N+, el streamingViX, para una cober
tura que durará 100 días y llevará al público
40 partidos de la gesta futbolera al contar con
los derechos de transmisión, repeticiones,
highlights y la despedida del legendario En
rique El Perro Bermúdez, todo ello accesible
desde cualquier dispositivo.
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Para que tu dinero
esté seguro...
F

¦ ^ n una cuenta de banco, aveces,
i los mexicanos guardamos el di
ñero de varios miembros de la

familia. Ahí, en una misma institución, se de
posítala nómina de un hijo, el dinero del ne
gocio familiar y las ganancias de quien vende
por catálogo. Funcionamos como núcleos fi
nancieros y a veces esto hace más complejo el
trabajo de la red de seguridad financiera que
tiene México.
Por eso son buenas noticias cuando nues

tro ahorro está mej or protegido. Ayer el Ins
tituto para la Protección al Ahorro Bancario
(IPAB) alcanzó una equivalencia superior a 3
millones de pesos en el límite de cobertura del
seguro de depósitos bancarios. La equivalen
cia porque el monto está establecido enUdis y
el IPAB cubre hasta400 mil Udis, que hoy son
más de 3 millones de pesos.
"Estas son las buenas noticias de la infla

ción, pues la cobertura está creciendo y esto
es en beneficio de los ahorradores", me dijo
Rubén Darío Lechuga Ballesteros, direc
tor general de Visitas de Inspección del IPAB.
El trabajo del IPAB es proteger al ahorra

dor si una institución financiera falla. El caso
más reciente en el que entró al quite fue la li
quidación de Banco Famsa, donde las400 mil
Udis representaron 2 millones 570 mil pesos.
Si hubiera otro caso similar, los ahorrado

res tendríamos cubierto hasta 3 millones de

pesos y con los 55 mil millones de pesos con

los que cuenta el IPAB, "99 por ciento de las
cuentas de un banco están garantizadas al
ciento por ciento", me dijo Rubén.
México tiene el cuarto lugar en nivel de ga

rantía de los depósitos bancarios en el mun
do. Estados Unidos es el primero con 250 mil
dólares, luego Noruega, Australiay nosotros.
"El sistema financiero nacional es sólido,

solvente, está bien capitalizado y es un siste
ma fuerte", insistió Rubén Pero esto no es
todo lo que necesitamos, además de solidez
o una alta garantía y protección al ahorro,
como usuarios del sistema financiero, nos
urge aprovecharlo más y, por ejemplo, "no
poner todos los huevos en la misma canas
ta", me dijo Rubén
Regreso al ejemplo del inicio: una cuenta,

varios proveedores, pocos datos de quién es
dueño de cuánto. Si algo sale mal... ya cono
cemos las historias. Nuestro ahorro, en una
misma institución financiera, no puede ser
mayor a la garantía del IPAB, entonces, el or
den en nuestras finanzas personales es rele
vante. No necesitamos dejar de ser núcleos
financieros, solo saber que dos cuentas en
dos instituciones financieras diferentes dan

más protección.
El IPAB, junto con la CNBV, Hacienda,

Condusef y Banxico son la red de seguridad
financiera, los encargados de que nuestro di
nero, el trabajado y sudado, esté seguro. Ave
rigüemos qué hace cada uno, cómo apoyan y
qué podemos hacer nosotros para facilitar su
trabaj o. Interesarnos en el tema del dinero y
dónde lo guardamos es el primer paso.
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¿Estamos muy
endeudados?

López Obrador se comprome
tió al asumir la Presidencia a no

endeudar más al país. Adiferen
cia de otras promesas (como la de remover al
Ej ército de las calles), esta sí, agrandes rasgos,
la está cumpliendo. Gracias a la "austeridad
republicana" del Presidente, la deuda pública
se encuentrabajo control.
Podemos entrar en tecnicismos y argumen

tar que no es cierto, que la deudaha crecido mu
cho. Bajo ciertos criterios, esta afirmación es
verdad. Por ejemplo, entérminos del monto en
pesos, es innegable que la deudahaaumentado
fuertemente desde el día uno del sexenio, pero
este criterio no toma en cuenta la inflación. Un
peso de hace cuatro años no es lo mismo que un
peso de hoy. Entérminos reales, el monto de la
deuda ha crecido mucho menos.

Aun así, este criterio me parece inadecua
do para medir el endeudamiento de un país.
El más apropiado es el que toma en cuenta el
tamaño de la economía. En 2018, cuando Ló
pez Obrador tomó la Presidencia, la deuda
pública sobre el PIB cerró el año en cerca de
45%. En 2020 se disparó a más de 51%, pero
no fue porque el gobierno adquirió mucha
deuda, sino porque el PIB se contrajo más de
8% a causa de la pandemia. Hoy la relación se
ubica en alrededor de 50% y Hacienda estima
que terminemos el sexenio aun nivel inferior.
En estricto sentido, el nivel de endeuda

miento como proporción del PIB sí ha au
mentado unos cuantos puntos porcentuales

durante la administración de López Obra
dor, pero considerando el tremendo golpe de
la pandemia, no creo que debamos ser dema
siado quisquillososy reprobar al Presidente en
su promesa de campaña Además, vale la pena
poner nuestro porcentaj e de 50% en perspec
tiva: es menos de la mitad del de países como
EU, Francia, Canadá, España e Italia Para Ar
gentina y Brasil, las dos economías más gran
des de Sudamérica, la relación es de alrededor
de 80yciento por ciento, respectivamente.
Ahorabien, que estemos relativamente poco

endeudados no significa que el costo de la deuda
seabajo. Lo fue durante varios años, pero las ta
sas de interés han subido en todo el mundo para
combatir la inflación En México no es la excep
ción. Elgobierno estápagando más de 10% ensu
deudaaun año en pesos, una tasa no vista desde
hace más de 15 años. En 2023 se estima que, por
primera vez, el desembolso del gobierno por in
tereses supere unbillón de pesos.
El costo sería muy superior si, como ocu

rrió en muchos países, hubiéramos estimu
lado nuestra economía durante la pandemia
(nos habríamos tenido que endeudar mucho).
Podemos debatir si esta fue la política adecua
da (es un buen debate), pero el no haberlo he
cho nos está ahorrando miles de millones de

pesos en costos financieros.
Vamos a ver cuánto tiempo nos dura elbajo

nivel relativo de apalancamiento. Se le vienen
encima al gobierno una serie de obligaciones
monumentales (en particular pensiones públi
cas) que seguro deteriorarán nuestra propor
ción, más si la economía sigue sin crecer.
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REGISTRO DE VALORES

Avalan a Elementia y
Fortaleza dejar BMV
A un par de meses de anunciar
su intención de salir de la Bolsa

Mexicana de Valores, Eleman
tia, que preside Juan Pablo
del Valle Perochena, y Mate
riales Fortaleza, de Francisco
Javier del Valle Perochena,
recibieron el aval de la CNBV,
que lleva Jesús de la Fuente,
el pasado 12 de septiembre pa
ra darse de baja en el registro
nacional de valores.

CAPITAL BURSÁTIL
Fibra MTY hace una

oferta por 3,450 mdp
El fideicomiso inmobiliario

Fibra Monterrey, que presi
de Federico Garza Santos,
volvió al mercado por quinta
ocasión, ahora a través de una
oferta subsecuente en la BMV

y en el extranjero por 3 mil 450
millones de pesos, una de las
más altas desde su debut bur

sátil. El capital se usará para
expandir su portafolio inmobi
liario en el mercado industrial.

SANCIÓN DE COFECE

Multan Cryoinfra e
Infra con 296 mdp
La Cofece, que lleva Brenda
Hernández, multó con 296.3

millones de pesos a las fir
mas químicas Cryoinfra e In
frapor incumplir los compro
misos que asumieron ante au
toridades para restaurar la
competencia en los mercados
de oxígeno, nitrógeno y argón
líquido por la posibles prácti
cas monopólicas relativas.

LANZA CÓDIGO
Pi'ofeco lucha contra
la violencia de género
La Profeco, que dirige, Ri
cardo Sheffield Padilla, y el
Instituto N acional de las Mu

jeres, que lleva Nadine Gas
man Zylbermann, lanzaron
el código de ética para la pre

vención de la violencia digital
contra las mujeres, el cual se
ñala acciones y prácticas que
constituyen violencia digital.

DEPARTAMENTO LEGAL

Aeroméxico efectúa
cambios directivos

Tras 12 años en Aeroméxico,
Sergio Alfonso Allard dejará
su cargo como vicepresidente
ejecutivo de Legal y Relacio
nes Institucionales de la fir

ma. Además, Ernesto Gómez
Pombo ocupará los cargos de
abogadogeneralydirectorjurí
dico de la aerolínea, reportando
de manera directa al director

general, Andrés Conesa.
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La prioridad sigue siendo la lucha contra la pobreza
Luis David Fernández Araya

@DrLuisDavidFer

Ala denominada, situación

característica de grupos de
población donde la pobreza
se ha perpetuado durante
generaciones, se añade ac

tualmente un grupo diferente, los lla
mados "nuevos pobres".
Se trata de familias que no eran po

bres hasta hace pocos años y para mu
chas de las cuales los progresos labo
riosamente conseguidos por las gene
raciones anteriores se están perdien
do. Son sectores de las clases medias
de los países que han entrado en fuer
te crisis ante diversos embates. Entre
ellos se hallan pequeños comercian
tes e industriales que han debido ce
rrar sus empresas; personal despedido
del sector público; profesionales cuyas
oportunidades e ingresos se han dete
riorado fuertemente; empleados públi
cos que han perdido parte significativa
del valor real de sus ingresos; muchos
de los informales que, como se ha se
ñalado, presentan una situación ines
table y de bajos ingresos, y jubilados
cuyas rentas se han reducido fuerte
mente en términos reales. Son sectores
en fuerte conflicto interno.
Por un lado, tienen diversos atribu

tos propios de las clases medias: cultu
ra, educación, en algunos casos vivien
das heredadas, y aspiraciones propias
de ese sector social, pero, por otra par

te, el nivel de sus ingresos y su inesta
bilidad laboral los colocan por debajo
del umbral de la pobreza.
La amplitud de estos sectores pare

ce ser considerable. En Venezuela se

estima que la clase media se redujo a
una proporción limitada en los últimos
15 años. En Argentina, por lo que "los
nuevos pobres que eran prácticamente
inexistentes en 1974, pasaron del 4,2%
en 1980 al 18,4% en 1990", y el proce
so se ha seguido acentuando.
Realidades semejantes se observan

en Brasil, México y otros países.
La unidad familiar está siendo re

descubierta actualmente por las cien
cias sociales. Junto a sus fundamenta

les funciones espirituales y afectivas,
numerosas investigaciones han desta
cado las funciones clave que cumple
en diversos aspectos del desarrollo. Se
sabe ahora que buena parte del ren
dimiento educativo de los niños está

fuertemente influido por las caracte
rísticas de la familia. El grado de or
ganicidad de la familia, el capital edu
cativo de los padres, la posibilidad e
interés de los padres en dedicar horas
al seguimiento de los estudios de los
niños y el nivel de hacinamiento de la
vivienda muestran una clara correla
ción con el rendimiento educativo.

La organicidad de la familia y los
modelos de relación entre los padres,
y entre ellos y los hijos, inciden asi
mismo en aspectos clave como el de
sarrollo de la inteligencia emocional y
de la capacidad crítica y creativa. La
integridad de la familia incide asimis
mo en la salud.

Estudios realizados en indican que
los niños nacidos fuera del matrimonio
tienen una tasa de mortalidad infan

til mucho mayor y que los niños que
no viven con sus dos padres presen
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tan mayores alteraciones del desarro
llo psicomotor.

Debemos resaltar el peso de la fa
milia en las actitudes hacia la cultura
y el arte, por lo que esta unidad eje de
la historia humana y, como se advierte
ahora, fundamental para el desarrollo,
está atravesando graves problemas en
la Región por el embate de la pobreza.
Los indicadores disponibles dan

cuenta de diversos procesos de debili
tamiento. Crece el número de familias
incompletas que tienen al frente ma
dres pobres y solas, que se estima supe
rior a 20%. Se observa una resistencia
a formar familias. Ante las incertidum
bres económicas, se detecta una clara
correlación entre el descenso del sala

rio real y la disminución del número de
matrimonios, aumentan los nacimien
tos ilegítimos y aumenta el número de
madres adolescentes, que difícilmente
van a conformar familias orgánicas.

La familia humilde se encuentra ca
da vez con más dificultades para pro

porcionar una infancia normal a los
hijos. Está aumentando significativa
mente el número de niños menores de

14 años que trabajan. Según la Organi
zación Internacional del Trabajo (OIT)
en América Latina hay más de 17 mi
llones de niños trabajadores, candi
datos naturales a la deserción y a la
repetición escolar. Aumenta también
cuantiosamente el número de niños
que viven en la calle, en la más ab
soluta miseria y sometidos a toda cla
se de riesgos. Son una expresión lími
te de la incapacidad del núcleo fami
liar para contenerlos apropiadamente
y del fracaso de toda la sociedad en es
ta función básica. A todo ello se suma
el ascenso de la violencia doméstica

en la Región. Las estimaciones van de
que el 50% de las mujeres de la región
sufren violencia psicológica en sus ho
gares y al 35% violencia física. Uno de
los factores implicados es el tremendo
estrés socioeconómico que están expe
rimentando numerosas familias ante
el avance de la pobreza»
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#
LA VOZ DE LA IP/ JOSÉ MEDINA MORA

El futuro de la educación
México vive un fuerte rezago educativo.

La educación enfrenta una situación desafiante an

te la crisis propiciada principalmente por la pandemia
de Covid 19, pero sustentada en deficiencias previas
del sistema educativo como la falta de infraestructura,
presupuesto limitado, poca digitalización, etc.

El reporte de Coneval 2020 mostró que, del año
2018 al 2020, las carencias sociales que más se agrava
ron fueron las de acceso a salud y el rezago educativo.

En cuanto al aspecto educativo, la pandemia re
presentó brechas tanto digitales como de acceso a la
educación. En los últimos dos ciclos escolares, un mi
llón 400 mil alumnos de educación básica abandona

ron la escuela.

Actualmente, autoridades federales buscan imple
mentar un nuevo Plan de estudios que está siendo al
tamente cuestionado, al considerar que, en lugar de
ayudar, pondría en riesgo la educación que reciban los
niños.

Entre los aspectos más cuestionados se encuen
tran: la planeación, pues la propuesta no refleja un
proceso de diseño y planeación que contemple todo el
aprendizaje que se ha adquirido por décadas; otro ele
mento riesgoso es la eliminación de la evaluación de
conocimientos, la cual es necesaria para la mejora
continua y la toma de decisiones; también se rechaza
la idea de demeritar todos los planes y programas an
teriores, sin los argumentos suficientes.

Además, la propuesta de Plan de estudios, que aún
no presenta ni programas, no parece atender el aban
dono escolar, la pérdida de aprendizajes básicos por la
pandemia, el rezago educativo y la apremiante nece
sidad de participación de la comunidad educativa

(maestros, padres de familia y niños).
Si bien dicho plan de estudios tendrá una prueba

piloto, se desconoce la metodología y cómo se selec
cionará la muestra de escuelas, lo que implica que la
prueba podría ser opaca o simulada. Se desconoce
también la agenda de capacitación y acompañamien
to que debe haber para profesores. Todo el proceso
parece improvisado.

El sistema educativo mexicano requiere un forta
lecimiento estructural con visión de futuro y profunda
planeación. La educación no puede ni debe estar so
metida a inercias sexenales ni a sesgos ideológicos.

Las decisiones en materia educativa deben poner
al centro a las y los niños que requieren educación de
calidad y oportunidades para un desarrollo óptimo de
sus habilidades. Asimismo, México necesita potenciar
su desarrollo social a través de una base educativa
sólida.

En Coparmex hacemos un llamado a las autorida
des educativas y del Ejecutivo federal para replantear
su propuesta e impulsar una política educativa de lar
go plazo, a partir de un proceso de reflexión y planea
ción colaborativa. Un tema tan importante no amerita
decisiones improvisadas.

A la comunidad educativa le pedimos observar y
hacer parte a la población de este proceso, el cual, sin
duda, nos impactará a todos.

México necesita una educación de alto nivel y solo
podremos construirla si participamos y reflexiona
mos sobre el impacto que tendría un nuevo Plan de
estudios para nuestro futuro. Para una educación de
calidad se requiere un plan de estudios diseñado, pla
neado y con visión de desarrollo. #OpiniónCoparmex
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Crecimiento y signos
de desaceleración

Se han publicado recientemente las actualizaciones de
varios indicadores económicos. En particular, destacan el
comportamiento del PIB al segundo trimestre y el Indica
dor Global de la Actividad Económica {IGAE) de junio. Si
bien ambos en apariencia presentan relativamente bue
nos números, al analizar la velocidad y los componentes
al interior se empiezan a distinguir ciertos indicadores
que señalarían una desaceleración del crecimiento para
el cierre de este 2022 y para 2023.

Mantenemos nuestra estimación del PIB en 1.75%, con
un crecimiento anual real para el cierre de 2022 y una
reducción para 2023 a 1.43% de un 2.10% previo. Uno de
los principales argumentos es que la actividad económi
ca, particularmente del sector secundario y terciario, co
mienza a perder velocidad, sobre todo una vez concluido
el periodo de verano. Otro aspecto que influye en nues
tras estimaciones es la resistencia del proceso inflacio
nario y nuestra expectativa de que Banxico continuará
con una política restrictiva, por lo menos en lo que resta
del año.
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De acuerdo con los da

tos publicados por el INE
GI, el PIB registró un avan
ce de 0.92% en el segundo
trimestre, lo que implicó
incluso una baja si lo com
paramos con el 1% de la es
timación oportuna publi
cada previamente. Si com
paramos trimestre contra
trimestre, tenemos un 11%
versus 0.92%, debido a
que mayo y junio fueron
meses complicados en general, por temas centrados en
abastos, cadenas de suministros y, particularmente, pre
cios de insumos.

En cuanto a los datos del !GAE,en junio se presentó la
segunda contracción consecutiva, particularmente deto
nada por la dinámica en el sector de Servicios y Agrope
cuarios, los cuales no pudieran revertir el comporta
miento positivo del sector industrial, el cual tuvo un in
cremento m/m de 0J%. Un fenómeno que se puede apre
ciar es que la inflación está impactando de manera más
sensible en el comportamiento de la demanda interna,
por lo que se prevé que el comportamiento de esta última
podría permanecer hacia el último cuatrimestre del año.

Entre las variables importantes que estamos proyec
tando en la actualización de nuestros escenarios, y que
estarían impactando en nuestra estimación de creci
miento en 2022 y 2023, se encuentra una inflación de
8.10% anual, la cual se incrementa desde un 6.8% previo,
ligado a lo que esperamos en torno a los movimientos de
Banxico y la Fed, que estimamos todavía irán en el mis
mo sentido, por lo menos durante este año. Derivado de
lo anterior, la tasa de referencia nominal al cierre proyec
tamos que alcance 9.75%, un porcentaje superior al esti
mado previamente en 8.75%.

Entre otras variables importantes que estamos consi
derando: el tipo de cambio nominal al cierre lo incremen
tamos ligeramente a 20.70 MXP/USD versus el 20.47 pre
vio. Para el PIB de Estados Unidos, en un movimiento
muy similar al nuestro, estimamos una reducción de
2.47% a 1.69% de variación anual; la inflación calculamos
que también se mantendrá en una trayectoria ascenden
te, y que terminará al cierre del periodo en niveles de
7.86% versus un 6.56% previo.
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Cumple IDC 20 aftos aquí, México su sede
más grande de AL y TI al alza y un 11% en 2023
Con la pandemia, auténticamente se puede ha
blar de una revolución en lo que fue la incorpo
ración del mundo al ámbito digital para traba
jar, comprar, acceder al dinero o relacionarnos.

Especialistas como IDC debieron volcarse
a sus clientes para evaluar escenarios, ten
dencias y apoyar en la coyuntura.

Esta multinacional con 60 años, oficinas
en 50 países y que preside Crawford del Prete,
está de manteles largos al cumplir en México
dos décadas.

Apenas en julio estrenó nuevo timón aquí
con Diego Anesini, ejecutivo argentino de 44
años y con más de 3 lustros en la firma.

Si en 20 años el negocio TI se ha transfor
mado con el smartphone, la banda ancha ge
neralizada o la nube, IDC México ha acompa
ñado esa evolución.

Rosa María Penalva, vicepresidenta de Da
ta Analytics para AL, y Elizabeth Enríquez, di
rectora de Consultoría en AL, quienes fueron
pioneras lo constatan. La firma era apenas 4
expertos en una oficina en Las Lomas.

Hoy con 70 profesionales, es la sede más
grande de IDC en la región. Da incluso soporte
de análisis a AL y en algunos procesos al
mundo.

Anesini no duda acerca del potencial que
hay aún para TI que en 2023 crecerá aquí ll0/o.
El reto será responder a los clientes, e integrar
más a la compañía a la región y al orbe, sin
perder el sabor mexicano, dice.

En este 2022, TI con sólo empresas crecerá
10 m y sumados dispositivos (PC, Laptops, ce

lulares) andará en 6%. Este último segmento
se mueve más en función de la economía y
sabemos que camina lento.

Los motores para las empresas en esta di
námica, está en lograr mayor productividad y
aumentar "el mix" digital para el cliente. Hay
que invertir en la nube, inteligencia artificialy
ni se diga en la ciberseguridad que implica
45% de las operaciones.

La parte digital ya significa el 25% de los
ingresos de las compañías, pero va a crecer al
38% para 2026, en especial en comercio y
servicios.

Según las evaluaciones de IDC, en este
año 45% de las compañías aumentó su gasto
en TI y 50% lo mantendrá. Este último dato
explica Anesini es bueno, ya que se viene de
un 2021 donde también se priorizó el gasto en
tecnología.

Como quiera una firma que buscará apro
vechar.

CUCHILLO II, LÁMINA DESDE BRASIL
DE TERNIUM Y SUSPICACIAS

Recién el gobernador de NL, Samuel García
realizó una visita ahí donde se construirá el

acueducto "El Cuchillo II", obra nodal para
evitar la falta de agua en Monterrey. Tendrá
apoyo federal y será edificado por 10 cons
tructoras regias. La tubería estará a cargo de
Villacero de Julio César Villarreal, Tubacero
de León Gutiérrez y Tuvaco de Luis Hernán

dez. Lo que de plano no se entiende y que ya
generó suspicacias es el hecho de que la lámi

na rolada deba comprarse a la italoargentina
Ternium de Máximo Vedoya, quien la impor
tará de Brasil, cuando en México, ArcelorMi
ttal de Víctor Cairo y AHMSA de Alonso Anci
ra tienen existencias a raudales, manufactura
que dicho sea de paso genera empleos. Algo
ahí no cuadra.

FIBRA MONTERREY OFERTA EN BMV
Y ELEMENTIAFORTALEZA AVAL

Una para celebrar en la BMV que lleva losé
Oriol Bosch. Ayer Fibra Monterrey que lleva
Federico Garza Santos cerró una colocación

subsecuente por 3,450 mdp. Sin embargo la
noticia la empañó el paso adicional que die
ron Elementia de Francisco del Valle y Forta
leza de Fernando Kuri para deslistarse. Logra
ron el aval de CNBV.

FE DE ERRATAS

Par de precisiones obligadas. La primera tiene
que ver con el monto al que se revaluó desde
ayer la cobertura del IPAB de Gabriel l imón.
La cifra es de 3 millones 496 pesos. No es co
rrecto el monto de 3 millones 496,000 pesos.
La segunda tiene que ver con losé Eduardo
Espinosa de los Monteros, quien sigue firme
en la Dirección de Normalización Agroali
mentaria de SADER.

(¿>aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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El Infonavit busca migror 2.3 millones de créditos
que fueron contratado en VSM a pesos. La cartera
vencida en esa unidad llega a 28.95 por ciento

= yer los periodistas de El Heraldo de México
Anos reunimos con el Director General del

Infonavit, Carlos Martínez. Nos explicó,
entre otras cosas, que el instituto ha otor
gado en esta administración 1.7 millones de

—. préstamos para vivienda,y que la coloca
ción de créditos ha generado una derrama

económica de más de 803 mil millones ele pesos.
El trabajo del Infonavit en esta administración tiene dos

grandes vertientes. Una es de expansión cíelas posibilidades
crediticias para otorgar más créditos a los trabajadores. Otra
es de una correcta administración financiera, para transformar
viejos vicios que lesionaban a los cuentahabientes (noto
riamente la histórica práctica de generar créditos en "veces
salarios mínimos" (VSM) en lugar de hacerlo en pesos, lo que
infló engañosamente la cartera vencida e hizo impagables
los créditos para millones de personas).

En cuanto a ¡a expansión de ¡as posibilidades crediticias,
el Infonavit ha sido muy exitoso desde que instrumentó su
reforma, permitiendo, por ejemplo, que dos derechohabientes
sumen sus créditos para comprar un inmueble. Asimismo, se
  modificó el sistema de puntaje para

permitir que el trabajador acceda a su
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crédito rápidamente,y se habilitaron
alternativas para que quienes ya no
cotizan en el instituto puedan utilizar
sus recursos (una cifra destacada
que nos compartió es que 1.1 millones
de derechohabientes no activos tie

nen ahorrados, en promedio, 120 mil
pesos en susubcuenta de vivienda}.

También se han habilitado créditos a la construcción, en
conjunto con algunas entidades financieras.

Una meta del Infonavit es migrar 2.3 millones de créditos
que fueron contratado en VSM a pesos. De hecho, el índice de
cartera vencida expresado en aquella unidad llega a 28.95 por
ciento, pero es una "falacia de diseño suponer que las y los
trabajadores siempre tendrán una carrera salarial ascendente",
por lo que "los créditos en VSM tienen una morosidad más de
tres veces más alta que la de los créditos en pesos". De hecho,
el índice expresado en pesos es de 9.52 por ciento. El Infonavit
quiere migrartoclos los créditos antiguos expresados en VSM
a pesos, y ha iniciado una campaña para lograrlo.

RICARDO SALINAS

El nuevo libro del empresario Ricardo Salinas Pliego ya
circula. Este texto, que lleva por título Ideas que transfor
man saciedades para cambiar al mundo, es un ideario que
reflexiona sobre el papel social que cumplen las empresas
en el desarrollo del país, y tiene prólogos de Dean Kamen,
fundador de FIRST; y Fernando Suinaga, presidente de ¡a
Cruz Roja Mexicana.

BQSCH

La empresa alemana Bosch que encabeza aquí Greg Gumbs
construirá una nueva planta en Querétaro.con una inversión
de $4 mil 300 millones. Se especializará en producir com
ponentes para aplicaciones móviles y creará 900 empleos.

El trabajo del
instituto tiene

dos grandes
vertientes
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Infonauit mantendrá sin cambio sus tasas de
interés este año, pese al incremento del costo
del dinero en el mercado financiero

n sector que espera un fuerte repunte en
su operación en la última parte del año es
el negociodejuegosysorteos.a partirclel
impulso de los eventos deportivos.

Por lo pronto, como antesala a lo que se
vivirá en el Mundial de Qatar2022, la indus
tria de las apuestas celebró en el Estadio

Akron, de Guaclalajara, el LGM Summit México, un espacio
oportuno para estudiar los retos que el sector enfrentará
previo a la justa deportiva.

Algo que se destacó durante el evento fue la reflexión del
presidente de la Asociación de Permisionarios, Operadores
y Proveedores de la Industria del Entretenimiento y Juego
de Apuestas (AIEJA), Miguel Ángel Ochoa, quien profundizó
sobre la transición digital de ese mercado que ha traído un
boom de ¡as apuestas.
Al respecto, Ochoa dijo que a pesar de la existencia de

licenciasy reglamentos para regular ¡as apuestas deportivas
que se realizan por internet, aún son insuficientes, ya que 60
por ciento de la oferta todavía no se apega al marco legal.

El empresario agregó que es necesario promover la in
  versión extranjera y urgió a crear un

marco jurídico flexible que otorgue
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mayores certezas a una industria que
ha ganado en profesionalización.en
una mezcla de jugadores naciona
les y extranjeros, en una tarea que
requiere de los buenos oficios del
secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández

LA RUTA DEL DINERO

Enmásdelomismo.TelevisaUnivision reporta que están listos
para la cobertura de la Copa Mundial de la FIFA Qatar 2022,
con una oferta informativa que estará disponible a través ele
múltiples plataformas como los canales ele televisión abierta
Las Estrellas y Canal 5, N+,el servicio de stream/ngViX, amén
de otros medios digitales. Hablamos que la audiencia de
TelevisaUnivision tendrá acceso a 40 partidos del máximo
evento de futbolero en el mundo, así como a los resúmenes,
programas de análisis, entretenimiento e informativos. Se
trata c!e un gran esfuerzo si pondera que por primera vez la
cobertura del Mundial durará 100 días, además que en Tele
visaUnivision cuentan con los derechos digitales exclusivos
de la justa deportiva en el mundo árabe, lo que le permitirá
ofrecer contenidos en transmisiones vía streaming, repeti
ciones y highlíghts, que harán que los aficionados puedan
acceder a los contenidos en cualquier momento y desde
cualquier dispositivo... A pesar de que ¡a tasa c!e referencia del
Banco de México (Banxico) podría cerrar el año en cerca de 10
por ciento, ante la mayor inflación, la noticia es que Infonavit,
que c!irige Carlos Martínez Velázquez, mantendrá sin cam
bio sus tasas debido a que no requiere fondeo del mercado
financiero. Se trata de tasas hipotecarias que oscilan entre 1.9
y 10.45 por ciento en función del ingreso del trabajador que,
sin duda, resultan muy atractivas al compararlas con una
inflación que podría terminar 2022 por arriba c!e 8 por ciento,
a decir de los analistas del mercado de dinero.

La AIEJA

pide regular
¡as apuestas
deportivas por

internet

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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TENDENCIAS
ECONÓMICAS Y
FINANCIERAS

¡VIVA MÉXICO!
CARL05 LÓPEZ JONES

Cada cumpleaños es un
buen momento para ver
lo que ha pasado, evaluar
cómo van las cosas y ha
cer una evaluación de

cara al futuro. Lo mismo podemos
hacer con México, hoy que celebra
un aflo más de ser independiente

Hoy como cada aflo, se va a cele
brar el tradicional sorteo de la Lote

ría Nacional qué en esta ocasión, in
cluye unos terrenos enormes en las
playas del Municipio de Escuinapa,
Sinaloa, lejos de ser una buena deci
sión, es una pésima opción
En Escuinapa, Sinaloa, el go

bierno tenía planeado crear un des
tino turístico integralmente planea
do, como Ixtapa. Era una buena deci
sión porque generaría miles de em
pleos para los jóvenes de Sinaloa y
Nayarit, atraería miles de millones
de dólares en inversión nacional y
extranjera, porque Playa Espíritu co

mo se iba a llamar, sería un destino
cerca de Estados Unidos, a unos kiló
metros de Puerto Vallarta y sería
parte de un corredor turístico en el
Pacífico, donde los precios de las
propiedades ya se venden en dólares

El Presidente López Obrador, así
como un día decidió rifar el avión

presidencial en otro sorteo del 15 de
septiembre, ahora decide rifarlos te
rrenos, cuyos ganadores no tendrán
el dinero suficiente para desarrollar
esos predios y convertirlos en un
centro turístico, ya que no tienen
drenaje, agua potable, un aeropuer
to, autopistas que lo comuniquen,
calles, etc.

Una ocurrencia más, como lo fue
el dejar de comprar de forma conso
lidada los medicamentos, afectando
a los más pobres, o cancelar las es
cuelas de tiempo completo o quitar
las estancias infantiles, o construir el
A1FA o Dos Bocas o el Tren Maya. En
esos tres proyectos, el gobierno está
invirtiendo más de 1 billón, 1 millón de
millones de pesos, y a cambio está
sacrificando al sector salud, educa
ción y seguridad, que antes tenían
los mayores presupuestos y ahora
cada aflo, se les recorta

Es evidente qué si México quiere
avanzar, debe reducir el poder del
Presidente para evitar despilfarrar

dinero en proyectos muy caros que
no serán rentables. Es necesario que
todos los proyectos de inversión pú
blica del Gobierno sean evaluados de

forma independiente y sean renta
bles, para que lejos de ser un barril
sin fondo como lo son actualmente,
realmente aporten beneficios a sus
comunidades y al país en general y
sean capaces de detonar inversión
privada a su alrededor, como hubiera
sido el caso de Escuinapa.

México tiene enormes oportuni
dades para crecer, fomentar inver
sión privada que genere millones de
empleos bien pagados y permita dar
a los jóvenes opciones diferentes pa
ra salir adelante, pero es necesario
encauzar los proyectos correcta
mente evitando, en la medida de lo
posible, que el dinero de nuestros
impuestos, se use en proyectos in
servibles

Un país no se construye en seis
afios, se crea cimentado en las insti
tuciones y en el marco legal que se va
modificando, acorde a las circuns
tancias de cada momento.

¡Viva México!

Director de Consultoría

en Tendendas.com.mx

Twitter: (3Carloslopez|one
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Cumple IDC 20 años aquí, México su sede
más grande de AL y TI al alza y un fl°/o en 2023
Con la pandemia, auténticamente se puede ha
blar de una revolución en lo que fue la incorpo
ración del mundo al ámbito digital para traba
jar, comprar, acceder al dinero o relacionarnos.

Especialistas como IDC debieron volcarse
a sus clientes para evaluar escenarios, ten
dencias y apoyar en la coyuntura.

Esta multinacional con 60 aflos, oficinas
en 50 países y que preside Crawford del Prete,
está de manteles largos al cumplir en México
dos décadas.

Apenas en julio estrenó nuevo timón aquí
con Diego Anesini, ejecutivo argentino de 44
años y con más de 3 lustros en la firma.

Si en 20 años el negocio H se ha transfor
mado con el smartphone, la banda ancha ge
neralizada o la nube, IDC México ha acompa
ñado esa evolución.

Rosa María Penalva, vicepresidenta de Da
ta Analytics para AL, y Elizabeth Enriquez, di
rectora de Consultoría en AL, quienes fueron
pioneras lo constatan. La firma era apenas 4
expertos en una oficina en Las Lomas.

Hoy con 70 profesionales, es la sede más
grande de IDC en la región. Da incluso soporte
de análisis a AL y en algunos procesos al
mundo.

Anesini no duda acerca del potencial que
hay aún para TI que en 2023 crecerá aquí 11%.
El reto será responder a los clientes, e integrar
más a la compaflla a la región y al orbe, sin
perder el sabor mexicano, dice.

En este 2022, TI con sólo empresas crecerá
10% y sumados dispositivos (PC, Laptops, ce
lulares) andará en 6%. Este último segmento
se mueve más en función de la economía y
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sabemos que camina lento.
Los motores para las empresas en esta di

námica, está en lograr mayor productividad y
aumentar "el mix" digital para el cliente. Hay
que invertir en la nube, inteligencia artificial y
ni se diga en la ciberseguridad que implica
45% de las operaciones.

La parte digital ya significa el 25% de los
ingresos de las compañías, pero va a crecer al
38% para 2026, en especial en comercio y
servicios.

Según las evaluaciones de IDC, en este
año 45% de las compañías aumentó su gasto
en TI y 50% lo mantendrá. Este último dato
explica Anesini es bueno, ya que se viene de
un 2021 donde también se priorízó el gasto en
tecnología.

Como quiera una firma que buscará apro
vechar.

CUCHILLO II, LÁMINA DESDE BRASIL
DE TERNIUM Y SUSPICACIAS

Recién el gobernador de NL, Samuel García
realizó una visita ahí donde se construirá el

acueducto "El Cuchillo II", obra nodal para
evitar la falta de agua en Monterrey. Tendrá
apoyo federal y será edificado por 10 cons
tructoras regias. La tubería estará a cargo de
Villacero de lulio César Villarreal, Tubacero
de León Gutiérrez y Tuvaco de Luis Hernán
dez. Lo que de plano no se entiende y que ya
generó suspicacias es el hecho de que la lámi

na rolada deba comprarse a la ítaloargentina
Temium de Máximo Vedoya, quien la impor
tará de Brasil, cuando en México, ArcelorMi
ttal de Víctor Cairo y AHMSA de Alonso And
ra tienen existencias a raudales, manufactura
que dicho sea de paso genera empleos. Algo
ahí no cuadra.

FIBRA MONTERREY OFERTA EN BMV
Y ELEMENTIAFORTALEZA AVAL

Una para celebrar en la BMV que lleva José
Oriol Bosch. Ayer Fibra Monterrey que lleva
Federico Garza Santos cerró una colocación

subsecuente por 3,450 mdp. Sin embargo la
noticia la empanó el paso adicional que die
ron Elementia de Francisco del Valle y Forta
leza de Femando Kuri para deslistarse. Logra
ron el aval de CNBV.

FE DE ERRATAS

Par de precisiones obligadas. La primera tiene
que ver con el monto al que se revaluó desde
ayer la cobertura del IPAB de Gabriel Limón.
La cifra es de 3 millones 496 pesos. No es co
rrecto el monto de 3 millones 496,000 pesos.
La segunda tiene que ver con losé Eduardo
Espinosa de los Monteros, quien sigue firme
en la Dirección de Normalización Agroali
mentaria de SADER.

@agullar_dd
albertoagullar(á)dondlnero.mx
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Se rompe mucho más que una alianza

* Qué clase de prueba contundente y es
¿ tridente le habrán mostrado a Alejan

dro Moreno? ¿Qué camino de presión
paralelo y sensible para el presidente

nacional del PRI habrán explorado como para
provocar que decidiera incitar un cambio en la
vida política del país de forma tan radical en
tan poco tiempo?
Es probable que el régimen de Andrés Man

uel López Obrador hubiera conseguido por la
buena la ampliación de lapermanencia del ejér
citoenlas calles enlabores de seguridad pública
si lo hubiera hecho a través del reconocimiento

de que falló su estrategia de seguridad.
Aceptar que no sirvieron los abrazos como

respuesta a los balazos del crimen organiza
do, que no hubo capacidad de implementar
una corporación policíaca civil como la G uar
dia Nacional, porque el modelo de selección
de los servidores públicos responsables es

90% lealtad y 10% capacidad.
Si tan solo este Gobierno hubiera aceptado

el error que implicó secar de recursos públicos
a las policías locales para arrebatar el control
y el presupuesto para las corporaciones fede
rales, si se hubiera dado ese reconocimiento
del evidente fracaso, habrían conseguido un
consenso.

Está claro que los gobiernos locales entien
den que frente a tales fallas en la estrategia
federal el riesgo sería muy alto a partir del
2024. Pero no, priva la incapacidad para
reconocer los errores, para recomponer el
camino de lo que claramente no ha funcio
nado. No hay manera de tener la humildad
para poder reconocer la impericia y las ma
las decisiones en esta autonombrada Cuarta
Transformación.
Resultó mucho más sencillo usar todo el

poder para doblar a los opositores por los pun
tos más frágiles de la alianzay de paso provocar
una ruptura que acerque al régimen a lo que
más anhela, que es conservar todo ese poder
amasado por el presidente López Obrador.
En un camino paralelo, el Presidente or

dena a sus dóciles legisladores que pasen leyes
secundarias que otorguen el control de la
Guardia Nacional al ejército, con pleno cono
cimiento de que una disposición así viola fia
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grantemente la Constitución, pero también
con la certeza plena de que esas mismas pre
siones poderosas alcanzan al poder judicial.
La alianza opositora siempre apareció

como desarticulada, incapaz de generar una
verdadera alternativa electoral que pudiera
competir realmente con este régimen. El dis
curso electoral está dominado por el propio
Presidente de la República, quien juega al
margen de las disposiciones electorales con
aquello de sus corcholatas.
Pero al menos esa disminuida alianza de

partidos aparecía como un reducto de una
sana voz opositora en un país que luchó
mucho por lograr estándares democráticos
que hoy claramente están en riesgo.
Es probable que la modificación no logre

su aprobación entre senadores, con todo y
que la fallida estrategia de seguridad lo haga
necesario. Pero la fractura, a través de esos
evidentes medios de presión, de una alianza
de los partidos opositores que piensan dife
rente al oficialismo no es una buena noticia
democrática para un país que no debe aspirar
nunca al pensamiento presidencial unánime.

Las opiniones expresadas por los columnistas son
independientes y no reflejan necesariamente el puntodé

vista de 24HORAS.
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Enfriamiento y base estadística ayudarán a contener presión inflacionaria

La economía de los Estados Unidos
se encamina hacia un enfriamiento
más visible entre el tercero y cuar
to trimestre del año, que incluirá un

ajuste en la creación de empl eos y deterioro
en indicadores de servicios entre otros, lo
que ayudará a reducir las presiones infla
cionarias. Europa por su parte, ya inició la
fase de ajuste en varios indicadores como la
producción industrial, la manufactura y
los servicios que darán un cambio de tasa
de crecimiento a partir del tercer trimestre
del año.

Es cierto que la presión inflacionaria em

pezó por un problema de oferta en 2020, que
ante el truncamiento en las cadenas de sumi

nistro, provocaron que los precios se fueran al
alza. Esta situación se está moderando poco
apoco.
Sin embargo, la guerra de Rusia contra

Ucrania vino a alterar la oferta y demanda
en materias primas como el energético y en
la parte de alimentos. Actualmente Europa
vive quizá el peor momento en muchos años,
donde la inflación al productor es alrededor
de 4.5 veces la inflación al consumidor, por
lo que el BCE ha tenido que iniciar un ciclo de
alza.
En Estados Unidos, al analizar la base de

datos de la inflación histórica, vemos que
muy probablemente el pico de inflación ya
se dio en junio pasado en 9.1% anual y que
hacia el final del año, la inflación esté cerca
del 7.0% anual.
EnEuropa, los precios en energéticos y en

alimentos pudieran estar sensibles mientras
continúe el conflicto bélico, pero llegará ese

momento estadístico que ayudará a contener
ese incremento en precios.
Este análisis seguramente lo tiene la FED,

por lo que es probable que para esta reunión
de la próxima semana, decida incrementar
75 puntos base la tasa de interés a niveles
de 3.25% anual y empiece a moderar alzas
futuras.

Recordemos que la FED no tiene dentro de
sus escenarios probables, la palabra "rece
sión" que afectará el momento histórico de
una consistente creación de empleos, y si quie
re no alcanzar larecesión económica, tendrá
que moderar su ritmo de alza hacia las reunio
nes de noviembre y diciembre próximo.
REUNION DE LAINDUSTRIA
DEJUEGOS YSORTEOS

Uno de los eventos más esperados de este
año para la industria de Juegos y Sorteos
fue elLMG Summit México, celebrado en
el estadio Akron, de Guadalajara, y que se
prevé sea la antesala al mundial de Qatar

en 2022. Así, durante las ponencias de este
evento se destacó la ofrecida por elpresidente
de la Asociación de Permisionarios, Ope
radores y Proveedores de la Industria del
Entretenimiento y Juego de Apuestas (AIE
JA), Miguel Ángel Ochoa, quien reflexionó
sobre el mercado del juego en México ante la
transición digital.
De este análisis destacó que, a pesar de la

existencia de licencias y reglamentos para
regularlas apuestas online, éstas son todavía
insuficientes, pues un 60%de la oferta aún no
se apega al marco legal; también llamó a los
actores de la industria a promover la inver
sión extranjera, diseñar un marco jurídico
flexible con mayores certezas, además de dar
apoyos para mantener la omnícanalídad im
pulsada por el Covid19.

Las üuiniones expresadas per los colun'Islas son
independientes y no reflejan necesariamente el punto de

vi si a c:e 24 HORAS.
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Gente detrás del dinero en El Independiente
Jorge Ñuño, secretario
Por Mauricio Flores*

En los próximos días será un hecho
que Jorge Arganis, por su avanzada
edad y una serie de enfermedades,

se retire como titular de la Secretaría de In

fraestructura, Comunicaciones yTransportes
quien hace una semana tuvo que dejar su
despacho y dejar como encargado del mis
mo al todavía subsecretario de infraestructu

ra Jorge Ñuño Lara; sus maies hicieron que
Arganis tuviese que pedir un permiso de 28
días para encontrar alivio pero todo parece
indicar que lo más sensato para su salud será
un decoroso retiro, ya sin tener que soportar
agitadas giras en zonas remotas y bajo tem
peraturas extremas o aguantar desmañana
das para las reuniones de gabinete. La esta
feta caerá de manera natural en Ñuño Lara

quien hace año y medio entró a la SICT luego
de ia saiida de Cedric Iván Escalante a quien
se le señaló de posible conflicto de interés
por los contratos que su empresa Construc
tora Escalante tenía con la dependencia.

Una vez cubierto el plazo de permiso la
boral de Jorge Arganis, ya nadie duda que
será sustituido por el encargado de despa
cho que desde hace años ha tenido larga
experiencia en asuntos de infraestructura
de energía y de transportes. Durante este
sexenio fungió como titular de la Unidad de

Inversiones en la Subsecretaría de Egresos
de la Secretaría de Hacienda y Crédito Pú
blico (SHCP) hasta el 31 de marzo de 2021,
donde fue uno de ios más entusiastas pro
motores para la construcción de carreteras,
caminos así como de los Paquetes de Inver
sión PúblicoPrivada concebidos en la pri
mera mitad del gobierno de Andrés Manuel
López Obrador.

LOS CAMINOS QUE SÍ SERÁN
Uno de los proyectos más emblemáticos

que ha impulsado Jorge Ñuño es la autopis
ta Barranca Larga a Ventanilla, 220 kilómetros
que unen a la Ciudad de Oaxaca con la cos
ta de Huatulco, obra que se intentó ejecutar
hace ya casi 12 años sin éxito a través de
modelos de concesión, pero que fracasaron
debido a deficiencias del proyecto ejecutivo,
altos costos que no hacían rentable el pro

yecto para los particulares, así como a los
ya conocidos conflictos sociales en esa enti
dad. Hoy ya se puede recorrer la mayoría de
esa carretera que entrará en operación hacia
abril de 2023... aunque podría inaugurarse
aunque aún le falte terminar algunos de sus
túneles a fin de que el saliente gobernador de
Oaxaca, Alejandro Murat, pueda despedirse
de su mandato con un corte de listón para
una obra a la que le dedico notable tiempo
y esfuerzo para aminorar los conflictos socia

les sobre todo en la región de ios Coatanes
Originalmente esa autopista fue una

concesión que el gobierno de Felipe Calde
rón otorgó en 2011 a Grupo Omega de Jorge
Melgarejo, pero que dos años después soltó
el arpa y la vendió a Grupo ICA cuando to
davía era controlada por Bernardo Quintana
Isaac y cuyo meta era invertir 4,300 millones
de pesos; 5 años después, ICA abandonó la
obra al estimar que los costos habían subido
a casi 10 mil millones de pesos.

El cambio de modelo de concesión a obra

pública fue esencial; fue en esta administra
ción cuando la Unidad de Inversión, ya en
tonces con Jorge Ñuño al frente, acordó con
Banobras, dirigido por Jorge Mendoza, redi
rigir recursos a la obra que se concursó en
dos tramos, los cuales fueron ganados por
Coconal de Héctor Ovalle y por Mota Engil
que lleva Joao Parreira; ambas compañías
rediseñaron los proyectos ejecutivos y en 3
años lograron lo que parecía imposible.

LIBRAMIENTO ACAPULCO PONIENTE

Otra obra que se encontraba en proble
mas por casi un sexenio básicamente por
el acoso del bandas del crimen organizado
era el Libramiento Poniente de Acapulco. Sin
embargo, ya se inauguró la primera etapa
del Libramiento Poniente de Acapulco que
beneficiará a más de 864 mil habitantes. Es

el tramo de La VentaBajos del Ejido con una
longitud de 21 kilómetros, en el que se invier
tieron 4, 248.8 millones de pesos bajo el es
quema del Fondo Nacional de Infraestructura
(FONADIN), que operará Caminos y Puentes
Federales (CAPUFE). Los trabajos incluyeron
cuatro puentes, dos entronques a desnivel,
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cuatro viaductos, tres estructuras de cruce,
tres túneles y una caseta de cobro. En su to
talidad, el Libramiento Poniente de Acapulco
tendrá una inversión total de seis mil 700 mi

llones de pesos. Que incluye el tramo Coyuca
de BenítezBajos del Ejido de 21.7 kilómetros.

Un beneficio adicional a ello es ia pavi
mentación de 66 caminos ruraies en 23 mu

nicipios en la Montaña de Guerrero con una
inversión de mil 084.5 millones de pesos.

LOS CAMINOS DEL AIFA

Independiente del éxito (o no) comercial
del aeropuerto Felipe Ángeles, la construc
ción de vialidades en torno al polígono de
Santa Lucía ha generado un conectividad te

rrestre de alto valor en la zona norte (oriente y
occidente) delVaiie de México. La subsecreta
ría de Infraestructura apresuró, por ejemplo,
el programa de Mantenimiento, Reparación
y Operación de la Autopista MéxicoPachuca
contratado con Omega, con una ampliación
de 4 a 8 carriles con una inversión cercana

a ios 11 mil millones de pesos; ios circuitos
y viaductos de acercamiento al AIFA en un
radio de 5 kilómetros han generado nuevas
avenidas para los habitantes de una zona
caracterizada por el crecimiento urbano anár
quico; los habitantes de desdeTexcoco hasta
Lechería cuentan ahora con viaductos que les
agilizan su traslado a ia Ciudad de México,
Pachuca, Querétaro e incluso a Puebla.

LOS RETOS DELTREN

No todo es miel sobre hojuelas; como

aquí se ha comentado, meter en cintura al
duopolio ferroviario de Ferromex y Kansas
City es una de las tareas que entran en el
ámbito del nuevo secretario. La directriz de

emergencia y la NOM de Emergencia impul
sada por la Agencia Reguiadora deiTranspor
te Ferroviario que dirige David Camacho ha
sido fuente de constantes enfrentamiento en

tre las empresas y la autoridad federal adscri
ta a la SICT El asunto no se resolverá rápido
ni de manera sencilla. Hay muchos aspectos
en juego, desde la conexión con los merca
dos de EU y Canadá hasta el cabal cumpli
miento de las concesiones entregadas sobre
bienes nacionales... y es una agenda que
tendrá que abordar el próximo secretario.

LOS 100 DÍAS DE FUTBOL
HoyTelevisaUnivisión, en ei marco del

tradicional programa Fiesta Mexicana, se
darán a conocer los detalles de ia cobertura

que la empresa que comandan Wade Da
vis, Bernardo Gómez y Alfonso de Angoi
tia, hará del Mundial Qatar 2022 a través
de su red multiplataforma con las señales
abiertas del Canal de ias Estrellas, Canai 5,
N+, el streaming ViX, para una cobertura
que durará 100 días y llevara al público 40
partidos de la gesta futbolera al contar con
los derechos de transmisión, repeticiones,
highlights y la despedida del legendario
Enrique "El Perro" Bermudez, todo ello ac
cesible desde cualquier dispositivo.

* @mf!oresarellano

floresarellanomauricio@gmail.com
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La alimentación de los mexicanos
Como nunca ames en

la hisioria de nuestro

país, dos aspectos re
cientes han impactado
el lema de la alimenta
ción de los mexicanos:

la pandemia del CO
\ 11) I!) y la inflación, lo que ha puesto
én el ceniro del debate la necesidad
de modificar nueslros hábiios alimen

ticios, para bien dé nuestra salud y la
de nueslros bolsillos.

que alcanzo 8.7 por cíenlo en agosto,
esotra variable que debe: sumarse al
panorama act uai.
Los productos agropecuarios han

tenido las mayores alza, pero debemos
lomar en cuenta que en asi o influyen
varios laclo res, desde fa estacionalidad
, , i •' /ide la producción (los meses en que se
cosecha) hasta los intermediarios que
flistorsionan las cadenas productivas y
generan que al consumidor final lleguen
alimentos caros.

En este escenario, vale la pena resal
tai la estrategia de la Secretaría fie Agri
culi ura y Desarrollo Rural para impulsar
el consumo de productos poco usados
en los platillos mexicanos, pero con am
plio potencial productivo, alimenticio y
saluflable,

Es importante que los gobiernos es

talales y municipales, así como otras
esferas del gobierno y fiel Legislativo

acompañen estas acciones para que la
gente conozca alterna! ivas en nuestra
alimentación, que sean nutritivas y, a. su

ta.ble y retribuyan mejores ingresosa los
productores.

OTORGAN PREMIO
INTERNACIONAL A
CIENTÍFICOS MEXICANOS
POR MEJORAMIENTO
DEL TRIGO
Una muy buena, noticia: Expertos del
Instit uto Nacional de Investigaciones Eo
réstales, Agrícolas y Pecuarias (IN1IAP) y
del Centro Internacional de Mejoramien
to de Maíz y Trigo (CIMMYL) recibieron
él premio BGI»1 Gene Stewardship 2022
que otorga la comunidad científica in
ternacional, por sus contribuciones al
n tejo rumien lo fiel trigo.
Va orgullo para lodos quienes forma

mos parte de este secior el que se reco
nozca en el mundo la investigación que
se realiza en nuestro país y, además, sé
abona en uno de los principales retos
que enfrenta la humanidad en nueslros
días: la seguridad alimentaria.
Enhorabuena a este equipo y hace

mos votos porque continúe el respaldo
a los centros públicos fié investigación
y la aplicación de sús investigaciones en
beneficio de la población.

Por último: Las autoridades de la Uni

versidad Autónoma Chapingo deberán

poner especial atención al movimiento
de lacomunidacl estudiantil, pues ya su
man 15 días fie paro de la máxima casa
de estudios de México y América Latina

Especialista del sector agropecuario.
Presidente del Colegio de Ingenieros

Agroindustriales de México, A.C.
luiscuanalo@outiook.com

La presencia del
virus generó preocupación,
pero también interés
por cuidar nuestra salud,
mejorar nuestro sistema
inmunológico para
hacer frente a nuevas

enfermedades y hacer
ejercicio para dejar atrás
meses de sedentarismo. Y

todo esto acompañado con
una alimentación saludable,

Esto, por supuesto,
Il() debe exillli I" que se
continúe trabajando, en el
marco del Paquete Contra
Ja Inflación y la Carestía
(padc)( COn el objetivo de
disminuir el precio de los,K

básica,.principalmente.
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CÓDIGO DE INGRESOS

EU empuja estímulos, marcas, producción y México... recovecos
GUADALUPE
ROMERO

Luego dé más fié un año fié
débales, negociaciones,
cabildeos y la mirada del
mundo entero, el Gobier
no de Estados Unidos, su
Senado y la Cámara de
Representantes, junio con

su paquete económico de más de 740
mil millones de dólares, anunció que el
próximo año también entrarán en vigor
los créditos fiscales para que un com
prador de un vehículo eléctrico pueda
beneficiarse fie la totalidad del crédito y
para,que el 40 por cíenlo de los metales
utilizados en la batería fiel vehículo sean
de Norteamérica.

Es el caso fie General Moiors, qué
después de presentar Chevrolel Sil
verado EV y Blazer EV esle año, alisla
una cantidad mayor de lanzamientos
de vehículos eléciricos dé Chevrolel.
Como la nuevaChevrolet Equinox EV
2024: una SUV totalmente eléctrica
con un precio accesible, diseñada para
ayudar a familias a hacer una transición
sin contraliempos y confiable, hacia un
veh í cu 1 o eléct rico.

Sé ira ta fié a ui os con precios iniciales
de 30 mil dólares, unos 600 mil pesos
(documentado que én el mercado mexi
cano los vehículos más económicos y
aún de combustión no bajan de los 300
mil pesos).
"Chevrolet ahora está posicionada

para ofrecer una amplia gama de ve

hículos eléctricos", dijo Scoll Bell, vice
presidente dé Chevrolet. "Conocemos
a los dientes de pickups y SUV mejor
que nadie y hemos canalizado esa in
formación y experiencia en nueslros
nuevos vehículos eléctricos'* Con Equi
nox EV, los diseñadores e ingenieros
se enfocaron en el estilo, espacio, se
guridad y atribuios que hicieron que
Equinox de gasolina fuera la segunda
en ventas de Chevrolel en Estados Uni

dos, Superada solamente por Silverado,
y los elevaron con un diseño expresivo,
capacidad elecirizanie y tecnología de
vehículos eléctricos.

Además de las tecnologías de pro
pulsión basadas en UlJium, las caracte
rísticas en comparación a la Chevrolet
Equinox actual incluyen una gran pan
talla deinfoentretenimiento de 17.7 pul
gadas, un conjunto sólido fie tecnologías
estándar y de asistencia al conductor,
así como Super Cruise disponible para
caminos compatibles. Diseño expresi
vo A primera vista< el diseño expresivo
de Equinox EV tiene una apariencia
deportiva, audaz y dominante que se
reconoce instantáneamente como una
SUV Chevrolet.

Chevrolel también confirmó que co
mercializará Equinox IA en México en
2024, la fecha exacta, paquetes disponi
bles, equipamiento y precios serán comí i
nicatlos más adelante. Chevrolet Equinox
EV será producida en la Planta de Ensam
ble de GM, en Hamos Arizpe, Coahuila,
México. En lanío las autoridades sigan
buscando los recovecos para responder
a lo que oíros ya están haciendo.
REMANENTES
Desde el pasado 13 y hasta hoy, 15, dé
septiembre el estadio Akron, en Gua
dalajara» fue sede del EMG Summii

México, antesala a la Copa del Mundo
Qatar 2022 y punto de reunión fie los
principales actores de la industria del
juego én nuestro país.
En esta ocasión, uno de los expo

líenles que se llevó los refleciores fue
Miguel Ángel Ochoa, presidente de la
Asociación fie Permisionarios, Opera
dores y Proveedores de la Industria fiel
Entretenimiento y Juego de Apuestas
(A1EJA), pues además fie hablar sobre
la situación que se vive en este sector
ante la transición digital, destacó qué
las licencias y reglamentos para regular
las apuestas por internet todavía son in
suficientes, ya que 60% fie la olería aún
no se apega al marco legal. Por si fuera
poco, está a favor de promover la inver
sión extranjera., el diseño fie un marco
jurídico flexiblecon mayores certezas, la
especialización y profesionalización de
las autoridades, entre otras cosas.

La meta es que en 2027 se
alcance el 80 por ciento ele
metales norteamericanos en

la batería, ]como está claro
en el tratado comercial entre

ese país, Canadá y México, y
por lo cual las autoridades
mexicanas se preocupan por
tener a la mano todas las

opciones para responder en
caso de incumplimiento o
controversia internacional.

Difícil tarea que contrasta
con la industria automotor

que mejor se ocupa de
innovar y poner al alcance
del mercado los vehículos

eléctricos que se demandarán.
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"Estamos en un punto de
evolución en el que los
vehículos eléctricos serán

la tendencia de la próxima
generación de clientes...

Con la flexibilidad de la
platalbrnia l ltiiini de
GM, estamos trayendo al
mercado yeliículos a casi
todos los precios y para

cualquier propósito",
ofrece sin pérdida de
tiempo y oportunidad
Man Barra, Chair y CEO
de General Motors.
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